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ГАРМОНИЯ АЛЧНОСТИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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Евгения БАСОВСКАЯ, 
заведующая кафедрой 

медиаречи РГГУ

РОКОВАЯ ОШИБКА ХИРУРГА

Разгорается еще один 
«семейный» скандал все-
российского масштаба. 
На этот раз в его эпицентр 
попал лидер мотоклуба 
«Ночные волки» Александр 
Залдастанов.

Бывшая модель Наталья 

Лебедева обвинила знаме-
нитого байкера в том, что он 
уже много лет не платит али-
менты двум дочерям. «У меня 
на руках судебный приказ от 
3 июня 2013 года, согласно 
которому Хирург должен 
оплачивать содержание 

своих детей ежемесячно в 
размере 1/3 части заработ-
ной платы или иного дохода. 
А мне приставы заявляют, 
что он безработный, что 
они якобы не нашли у него 
никакого имущества и даже 
жилья, что все многомил-
лионные государственные 
гранты, о которых откры-
то написано в Интернете и 
которые получили «Ночные 
волки», лично к Залдаста-
нову никакого отношения не 
имеют».

По признанию женщи-
ны, приставы почему-то не 
нашли доходов у Хирурга, 
поэтому Наталья решилась 
выступить с видеообраще-
нием в Интернете и со своей 
бедой пришла в «МК».

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 
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ПОДПИСКА В ЦСО  
С 20 СЕНТЯБРЯ ПО 5 ОКТЯБРЯ

Бывшая гражданская жена знаменитого байкера: 
«Я — уборщица, нашим дочерям негде жить 
и нечего есть, а Саша бегает от алиментов»

ПУГАЧЕВА КОРМИТ ГАЛКИНА МОРОЖЕНЫМ С РУК
Настоящее торжество устроили Алла Пугачева и Максим Галкин своим 

детям Гарри и Лизе, которым исполнилось пять лет. Днем звездные чада 
получили подарки от мамы с папой, а вечером стали героями вечеринки, на 
которую был приглашен бомонд, в основном с детьми. Детей развлекала 
кукла-динозавр практически размером со своего прародителя. Также было 
много шаров, конфетти, танцев на площадке, квадраты которой загорались 
разными цветами. Детям показали шоу мыльных пузырей, после чего 
вывезли огромный торт, на котором красовались фигурки Гарри и Лизы. 
Сами Алла Борисовна и Максим Галкин зажигали от души. Пугачева даже 
дошла до того, что кормила благоверного с рук мороженым. На вечеринку 
пожаловали звездные коллеги пары по цеху, в частности Николай Басков, 
Александр Буйнов и, конечно, Филипп Киркоров со своими детьми. 

«Никогда такого не было — и вот опять!» — 
любил некогда приговаривать главный ба-
лагур российской политики, легендарный 
премьер-министр Виктор Черномырдин. 
А вот 19 сентября 2018 года в России про-
изошло событие, равного которому в со-
временной истории страны действительно 
никогда не было — без всяких там «опять». 

Из-за массы вскрывшихся нарушений Цен-
тризбирком рекомендовал аннулировать 
результаты второго тура губернаторских 
выборов в стратегически важном регионе — 
Приморье. Начиная с минувшего воскре-
сенья огромное количество возмущенных 
граждан РФ задавали себе вопрос: неужели 
можно так нагло и открыто — практически у 

всех на глазах — фальсифицировать итоги 
выборов? В среду на этот вопрос был дан 
четкий ответ: нет, нельзя. Чиновничество 
всей страны получило наглядный урок: хо-
чешь проводить выборы по старинке — пеняй 
на себя, подставляться из-за тебя никто в 
Кремле не будет.

Что отмена 
результатов 

выборов 
во Владивостоке 

реально 
изменит в нашей 

политике?
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ГУБЕРНАТОР ПРОИГРАЛ, РОССИЯ ПОБЕДИЛА
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ЗЛОБА ДНЯ
Ева МЕРКАЧЁВА,

специальный 
корреспондент

Наталья 
Лебедева.

Александр 
Залдастанов.

ПОШЛИ 
САЖАТЬ 

ЛЕС!
22 сентября 

по всему 
Подмосковью 

пройдет 
традиционная 

экологическая 
акция
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ПРИМОРСКИИ ПРОРЫВ:

Кт о  д о л ж е н  з а щ и щ а т ь  п р а в а 
заключенных?

Странный вопрос, скажет читатель. Адвока-
ты, правозащитники... Ах да, еще прокуроры. Ведь 
недаром прокуратуру называют «оком государе-
вым». А поскольку осужденные граждане у нас 
пока не лишаются автоматически российского 
гражданства, их — точно так же, как и простых 
смертных, — нельзя бить, унижать, лишать че-
ловеческого достоинства.

Странно только, что все эти прописные ис-
тины многим чиновникам неведомы.

Лично я в этом убедилась в очередной раз 
на заседании Совета по развитию гражданского 
общества и правам человека при Президенте РФ. 
Вообще спецсовещание СПЧ было посвящено 
печальным событиям в ярославской и брянской 
колониях, где сотрудники избивали (а в Брянске 
инспектор и вовсе задушил) заключенных. При-
гласили туда и представителя прокуратуры. 

Как выяснилось, зря пригласили.
Служитель закона так и не смог назвать, 

сколько случаев прокурорского реагирования 
касалось незаконного применения силы и спец-
средств по отношению к заключенным. Может, 
потому что таких случаев просто нет?

Руководитель «Комитета против пыток» 
Игорь Каляпин рассказал, как в Оренбургской 
области осужденные строили особняк одному из 
руководителей тюремной системы. Так вот сами 
арестанты, их родные и даже простые жители 
обращались в прокуратуру, присылали видео, на 
котором сотрудники избивают отказывающихся 
работать на стройке «хозяина». 

Что сделали в прокуратуре? Да ничего. Не 
передали в Следственный комитет, не назначили 
проверку. Просто положили жалобу под сукно.

А ВЫ, ДРУЗЬЯ, 
К НАМ НЕ САДИТЕСЬ!

Госдума приняла правительственный 
законопроект, который ужесточает для ино-
странцев правила получения разрешений на 
временное проживание на территории Рос-
сии. Это делается для того, чтобы сократить 
количество заключаемых гастарбайтерами 
фиктивных браков, заявил зам.главы МВД 
Игорь Зубов. 

МВД предупреждает: 
20% браков 

с иностранцами — 
фиктивные

ВЫЙТИ ЗАМУЖ 
ЗА РУССКОГО
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И.о. губернатора 
Андрей Тарасенко 
будет вынужден 
покинуть свой пост.

В среду, 19 сентября, был обнародован 
список военнослужащих, погибших при 
крушении Ил-20 у берегов Сирии. 

О своем пребывании в зоне военных 
действий эти люди не кричали в соцсетях, 
не рассказывали друзьям: на их личных 
страничках в Сети нет ни одной фотографии 
в форме, ни малейшего намека на опас-
ную командировку. У некоторых даже род-
ственники были не в курсе, где находятся 
их близкие. 

Внешне — обычные мужчины, многие 
женаты, воспитывают детей, отпуск про-
водят на море, на вопрос: «Как жизнь?» 
— дают стандартный ответ: «Ничего 
интересного». 

Кем были погибшие и как скоро во-
енные должны были вернуться домой — в 
материале «МК».

«Счастье есть, и оно именно сейчас. Ведь мы не 
знаем, что будет завтра» — военнослужащие, 

погибшие при крушении Ил-20, надеялись на мир

ЖИЛИ И УМЕРЛИ В НЕБЕ
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Брат одного из 
погибших летчиков 
Андрей Вечернин 
разместил на 
своей странице 
в соцсети этот 
снимок с подписью 
«Настоящие 
офицеры».

СЛЕДОВАТЕЛЬ РАЗРЕШИЛ 
СОТРУДНИКАМ ЗАВОДА ЧИТАТЬ 

ИНТИМНУЮ ПЕРЕПИСКУ КОЛЛЕГИ
На сторону рабочего одно-

го из подмосковных заводов, 
который обвинил своих коллег 
в разглашении сведений о его 
частной жизни, встал Мыти-
щинский суд Подмосковья. 
Сослуживцы залезли в теле-
фон мужчины и выложили в 
чат его фотографии и скрин-
шоты интимных переписок с 
представителями мужского 
пола. 

Как рассказа л «МК» 
юрист московской ЛГБТ-
инициативной группы Антон 
Рыжов, к ним обратился за по-
мощью сотрудник крупного 
завода в Подмосковье. После 
очередной смены мужчина за-
был смартфон возле своего 
шкафчика в раздевалке. До-
ступ к аппарату не был за-
щищен паролем. Владелец 
вскоре обнаружил пропажу, 
правда, сам телефон нашел-
ся не сразу. За это недолгое 
время сослуживцы успели за-
лезть в аппарат и ознакомить-
ся с перепиской интимного 
характера, которую хозяин 
мобильника вел с мужчина-
ми. На следующий день мно-
жество скриншотов сообще-
ний и интимных фотографий 
было отправлено в общий чат 
WhatsApp всего завода. Глав-
ному герою сплетен, который, 
к слову, женат, об этом сооб-
щил один из коллег. 

Такой аутинг (публичное 
разглашение информации 
о сексуальной ориентации 
человека без его согласия) 
нанес серьезный вред эмо-
циональному состоянию 
мужчины и ухудшил условия 
труда. Пострадавший напи-
сал заявление в Следствен-
ный комитет с требованием 

привлечь к ответственности 
коллег, которые нарушили 
Уголовный кодекс РФ. Со-
гласно законодательству ни-
кто не имеет права собирать 
и распространять сведения о 
частной жизни лица, состав-
ляющие его личную тайну. Од-
нако следователи не спешили 
заводить дело. В частности, 
отказ мотивировался тем, что 
раз хозяин не защитил доступ 
к телефону паролем, значит, 
он не был против распростра-
нения своих личных данных. 

Мужчина написал повтор-
ное заявление, но ему сно-
ва отказали в возбуждении 
уголовного дела. Юристам 
удалось выяснить, что сле-
дователь даже не попытался 
установить, с какого номе-
ра в чат были отправлены 
скриншоты переписки. Хотя 
это не представляет техни-
ческой сложности. Также он 
не опросил всех свидетелей, 
которые находились на работе 
в тот день. В постановлении 
фигурирует заключение, что 
фотографии из интимной пе-
реписки не являются личной 
тайной, потому что уже были 
отправлены адресату. 

Тогда юристы обратились в 
суд с жалобой на отказ След-
ственного комитета в возбуж-
дении уголовного дела. Судья 
Ольга Дегтерева выслушала 
доводы истца и признала 
постановление СК об отказе 
незаконным. Теперь следо-
ватели обязаны возобновить 
проверку по заявлению ра-
бочего. Если решение суда 
не будет выполнено, юри-
сты намерены обратиться в 
Европейский суд по правам 
человека. 

ВЛАДИМИР ШАИНСКИЙ ОСТАВИЛ 
СЫНА БЕЗ НАСЛЕДСТВА

Спор за наследство разго-
релся в семье легендарно-
го композитора Владимира 
Шаинского. Его старший сын 
Иосиф, которого исключили 
из числа наследников, обра-
тился в суд. 

25 декабря будет год со 
дня смерти народного арти-
ста РСФСР. Владимир Яков-
левич скончался в больнице 
Сан-Диего на 93-м году жизни 
от онкологического заболева-
ния. У автора популярных пе-
сен для детей, в том числе для 
мультфильмов про Чебурашку 
и крокодила Гену, остались 
жена Светлана (она была тре-
тьей по счету супругой Шаин-
ского) и трое взрослых детей. 
Как стало известно «МК», один 

из них — старший сын от вто-
рого брака композитора, 47-
летний Иосиф Шаинский, — 
обратился к нотариусу, чтобы 
получить свидетельство о 
праве на наследство. Однако 
его ждало разочарование — 
нотариус ему отказал в этом. 
Шаинский-младший катего-
рически не согласился с таким 
решением родителя и решил 
добиваться справедливости в 
Мещанском суде. Для этого он 
приехал из Израиля, где давно 
проживает, и подал иск. 

— Истец оспаривает поста-
новление об отказе в соверше-
нии нотариальных действий и 
просит его отменить, — по-
яснила «МК» пресс-секретарь 
суда Юлия Котомина. 

ДИМА БИЛАН КОМПЕНСИРУЕТ 
УЩЕРБ ОТ ДТП БИЛЕТАМИ  

НА КОНЦЕРТ?
Подробности ДТП, в кото-

рое 18 сентября на Ленин-
ском проспекте попал певец 
Дима Билан, стали известны 
«МК». Артист, засмотревшись 
в телефон, протаранил авто-
мобиль со своим тезкой за 
рулем, остановившийся на 
красный.

Как выяснил «МК», машины 
столкнулись в 21.40 напротив 
дома 146. По словам водите-
ля Hyundai Solaris, 27-летнего 
уроженца Северной Осетии 
Дмитрия (он занимает пост в 
банке), вечером он подвозил 
домой коллегу и остановил-
ся на загоревшийся красный 
сигнал светофора. А через 
несколько секунд молодые 
люди почувствовали удар 
сзади. От последующего 
резкого движения Дмитрий 
несильно ударился носом о 
руль. 

Вместе с товарищем он 
вышел из машины и увидел 
спешащего к ним водителя 
Ford Mustang.

— Я спросил этого парня: 
«А ты случайно не певец?» 
Он кивнул. На песнях Димы 
Билана я, можно сказать, 
вырос, — рассказал право-
защитникам Дмитрий.

Как говорит пострадав-
ший водитель, от Билана 

алкоголем не пахло, как и не 
было наркотического опья-
нения. Артист искренне из-
винился за ДТП, уточнив, 
что утратил бдительность, 
так как смотрел в этот мо-
мент в свой сотовый теле-
фон. Оформление аварии 
длилось несколько часов. 
Сотрудник банка ушел от 
ответа на вопрос, планиру-
ет ли Билан компенсировать 
ущерб, сказав лишь, что про-
блема была решена на месте. 
Банкир сожалеет, что в суете 
забыл сделать селфи с арти-
стом, однако он обменялся с 
ним телефонами. Вероятнее 
всего, он попросит о встрече 
попозже и с удовольствием 
сходит на концерт; главное, 
с его слов, договориться о 
времени.

Кстати, в 2018 году Билан 
11 раз привлекался к адми-
нистративной ответствен-
ности за нарушение правил 
дорожного движения. Стаж 
вождения у певца с 2004 года. 
Инспекторы 3-го спецбата-
льона ДПС выписали артисту 
постановление о нарушении 
правил расположения транс-
портного средства на доро-
ге, за которое предусмотрен 
административный штраф в 
размере 1500 рублей.

КАПИТАНА «СПАРТАКА» ТАЩАТ В СУД ПОСЛЕ БАНИ
Черная полоса наступила 

в жизни капитана футболь-
ного «Спартака» Дениса Глу-
шакова. После отстранения 
от тренировок с основным 
составом из-за скандала с 
«лайками» под провокаци-
онным постом полузащит-
ник подтвердил, что его 
семейная жизнь потерпела 
полный крах. Информацию 
о грядущем разводе фут-
болиста с его женой Дарьей 
«МК» подтвердили в Нику-
линском районном суде, где 
24 сентября будет проведе-
на предварительная беседа. 
Известно, что заявление о 
расторжении брака было за-
регистрировано еще неделю 
назад.

— Беседа между сторо-
нами пройдет в закрытом 
режиме. Заседание назна-
чено на 14.30, — заявили 
«МК» в суде, где также будут 

решаться споры, связанные 
с выплатой алиментов, раз-
делом нажитого имущества 
и воспитанием детей. 

Очень вовремя в Сети поя-
вилось видео, якобы снятое 
в ночь накануне матча «Спар-
така» с «Динамо». На записи 
видно, что похожий на фут-
болиста человек в одном 
полотенце, прикрывающем 
интимные места, и молодая 
незнакомка отдыхают в бане. 
«Наш брак подошел к концу. 
Причиной стали его посто-
янные измены», — заявила 
жена футболиста. 

Не стал отмалчиваться и 
сам капитан «Спартака». Его 
адвокат Марина Дубровская 
прояснила ситуацию: мол, 
ее доверитель уже полгода 
не живет с супругой и поэто-
му без зазрения совести от-
дыхал с другой девушкой, 
кстати, подругой детства, а 

не проституткой. А вот при-
чиной разрыва отношений, 
по словам адвоката, как раз 
стала неверность благовер-
ной Глушакова. Именно по-
сле решения разъехаться со 
стороны еще действующей 
жены последовали провока-
ции, одной из которых стал 
ее нежданный визит в сауну, 
где развлекался футболист. 
Таким образом, считает за-
щитник, женщина пытается 
избежать справедливого 
раздела имущества и опе-
ки над их двумя общими 
детьми.

Дарья Шрамченко и Де-
нис Глушаков поженились 
в 2009 году. Они познако-
мились в городе Миллерово 
Ростовской области, откуда 
оба родом. В 2011 году у них 
родилась дочь Валерия, а в 
2016-м — вторая дочь Алек-
сандра.

АФЕРИСТ ПРОДАЛ  
ЗА 12 МИЛЛИОНОВ ЯМУ В СЕНЕГАЛЕ

 Мошенника, обманувшего 
директора мемориального 
музея-квартиры Александра 
Солженицына под предлогом 
покупки алмазных рудников, 
задержали столичные стражи 
порядка. По версии следствия, 
он практиковал не только про-
мышленные, но и брачные, и 
автомобильные аферы.

Как стало известно «МК», в 
апреле этого года хитрец убе-
дил директора музея инвести-
ровать 12 миллионов рублей 
в... алмазные рудники. Он 
демонстрировал работнику 
культуры снимки и даже доку-
менты на месторождения. На 
самом деле «рудники» пред-
ставляли собой ямы разме-
ром метр на метр в далеких 
заморских странах — Панаме 
и Сенегале. Разумеется, ни-
какой добычи алмазов там не 
велось. Устав ждать прибыли, 
директор музея обратился в 
полицию, и подозреваемого 
задержали. Полицейских по-
разило оснащение квартиры 
на проспекте Мира, где жил 
жулик. Даже в спальне была 
установлена видеокамера (не 
говоря уже о входных дверях 
и тамбуре). 

Вскоре выяснилось, что 

у задержанного были все 
основания опасаться за свою 
жизнь. Мужчина 11 раз (!) ме-
нял паспорт из-за смены име-
ни или фамилии. По послед-
нему документу он назывался 
Эдгаром. Ложь присутствова-
ла не только в документах, но и 
в жизни афериста. Дважды он 
очаровывал дочерей армян-
ских олигархов. Красавицам 
он представлялся сотрудни-
ком прокуратуры, после не-
долгого знакомства предлагал 
им руку и сердце. Каждое утро 
невесты гладили ему форму и 
провожали на работу. Жених 
выходил из дома около вось-
ми часов, садился в черную 
«Тойоту Камри» и якобы ехал 
на службу. Естественно, в про-
куратуре о таком работнике 
даже не знали. А вскоре после 
свадебного банкета (офици-
ально брак не регистрировали) 
ловелас похищал подаренные 
молодоженам деньги и исче-
зал. В одном случае сумма по-
хищенного составила около 
300 тысяч евро. 

На афериста возбуждено 
три уголовных дела, также 
установлено 5 фактов мо-
шенничества, связанного с 
автомобилями.  

ГОСТЬЯ ПРЕЗИДЕНТА ПОДКРЕПИЛА ПАТРОНАМИ 
ПРОШЕНИЕ О НАГРАЖДЕНИИ ПОГИБШЕГО ГЕРОЯ 

Едва не закончился уго-
ловным делом благородный 
порыв учительницы из Та-
тарстана, которая по пути на 
родину заехала в приемную 
Администрации Президен-
та, чтобы ходатайствовать о 
награде для погибшего в Ве-
ликой Отечественной войне 
родственника. Педагог везла 
с собой патроны для музея-
мемориала, а они «запища-
ли» при прохождении рамок 
металлоискателя.

Как стало известно «МК», в 
мае этого года Дания Зианги-
рова, учительница биологии 
из села Керлигач, узнала, 
что поисковый отряд в лесах 
Смоленска обнаружил остан-
ки ее родственника — Риаза 
Нуртдиновича Зарипова 1925 
года рождения. С 1943 года 
Зарипов числился пропав-
шим без вести. Спасатели 
вычислили погибшего бойца 
по именной металлической 
ложке с выбитыми данными 
на двух языках (латыни и ки-
риллице). О находке они со-
общили Зиангировой, которая 

приходится солдату трою-
родной племянницей. В селе 
была создана специальная 
делегация, которая в сентя-
бре отправилась в Ельню на 
торжественные мероприятия 
по захоронению останков. А в 
родном Керлигаче сельчане 
решили создать музей памяти 
земляка. В месте, где велись 
раскопки, они нашли шесть 
отсыревших патронов, чтобы 
кроме ложки и фотографий 
героя было что выставить в 
качестве экспонатов. 

По дороге домой делегация 
заехала в Москву, в приемную 
Администрации Президен-
та, чтобы в письменном виде 
ходатайствовать об измене-
нии статуса земляка (Зарипов 
75 лет считался пропавшим 
без вести, а на самом деле 
погиб в тяжелом бою) и по-
смертной награде. Патроны в 
сумке педагога, несмотря на 
почтенный возраст, в досмо-
тровой зоне дали сигнал. Зи-
ангировой пришлось достать 
их из сумки и долго объяснять 
полицейским саму ситуацию 

и историю происхождения 
патронов. В конечном счете 
боеприпасы изъяли. Делега-
ция тем не менее оставила по-
слание президенту и надеется 
на положительное решение 
вопроса. 

telegram:@mk_srochno
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c 1-й стр.
Согласованное лично с Владими-
ром Путиным решение Эллы Пам-
филовой выглядит как большая 
политическая и моральная победа 

КПРФ. Но, как я подозреваю, в реальности можно 
говорить лишь о промежуточном успехе партии 
Зюганова. Осведомленный собеседник из кори-
доров власти заявил мне с намеком: «Большие 
вопросы есть к командам обоих претендентов 
на должность губернатора. Есть участки, в кото-
рых за коммунистического кандидата Ищенко 
были поданы все сто процентов голосов». 

Скорее всего, дальнейшие политические 
события на Дальнем Востоке будут развиваться 
примерно так. Дни пребывания доказавшего 
свою полную политическую профнепригодность 
Андрея Тарасенко в ранге и.о. главы региона за-
кончатся довольно быстро. На его место будет 
подобрана новая мощная политическая фигу-
ра, которая, по задумке Кремля, должна будет 
схлестнуться на выборах через три месяца либо 
с Андреем Ищенко, либо с другим кандидатом 
от КПРФ — схлестнуться и убедительно его 
победить. 

Реализуется ли этот кремлевский сценарий? 
Честно говоря, меня это волнует в последнюю 
очередь. Важно не то, кто в итоге станет новым 
губернатором Приморья — креатура Кремля или 
кандидат от партии Зюганова. Важно, чтобы ни 
у кого не было веских оснований сомневаться 
в честности его победы и всей российской из-
бирательной системы. Комментируя последние 
решения ЦИК, ее руководитель Элла Памфилова 
не сумела сдержать свои чувства и расплакалась: 
«Вы знаете, как обидно было... Столько сделали... 
Все прозрачно, идем шаг за шагом — и вдруг 
такой удар под дых!» Понимая эмоции Эллы Алек-
сандровны, я не могу в то же время согласиться 
с ее политическими выводами. 

С точки зрения долгосрочных национальных 
интересов страны даже хорошо, что в Приморье 

произошло то, что произошло. До этой среды 
кремлевская риторика «мы не будем покры-
вать тех, кто демонстративно фальсифицирует 
итоги выборов!» была всего лишь риторикой. 
Теперь эта риторика наполнилась реальным 
содержанием.

Стоит ли ожидать, что после 19 сентября 
2018 года на всех выборах в России все теперь 
будет чисто, деликатно и прозрачно — в духе 
какой-нибудь скучной Швейцарии? Вопрос яв-
ляется даже не то что риторическим — заведомо 
бессмысленным. Политическая борьба — занятие 
по определению жесткое и часто имеющее лишь 
очень опосредованное отношение к этическим 

нормам. Меня, например, неприятно поразили 
недавние события в Хабаровске: опередивший 
по результатам первого тура действующего 
губернатора кандидат от ЛДПР вдруг решил 
принять предложение своего соперника стать 
членом его команды. Что это: свидетельство 
политической незрелости победителя первого 
тура, его прагматичного личного расчета или его 
презрительного и неуважительного отношения к 
собственным избирателям? Ясно одно: поступок 
хабаровского кандидата выглядит не слишком 
красиво. Но некрасиво и неэтично не значит не-
законно. Смысл событий в Приморье в том, что 
они устанавливают новые правила политической 

игры, новые «красные линии», новые определе-
ния запрещенных приемов. Отмена результатов 
выборов на Дальнем Востоке не сделает наших 
политиков более честными. Зато такая отмена, 
как я надеюсь, перенастроит их инстинкт самосо-
хранения, заставит их понять: времена меняются, 
и то, что на ура проходило вчера, сегодня может 
стать причиной для «красной карточки».

Накануне второго тура выборов и.о. главы 
региона Андрей Тарасенко написал в своем Фейс-
буке: «Дорогие приморцы! 16 сентября пройдет 
второй тур выборов губернатора Приморского 
края. Первый тур показал, что у избирателей 
накопились претензии к власти. Выводы о состоя-
нии региона доложены президенту Владимиру 
Путину. 16 сентября пройдет не просто второй 
тур выборов. Этим голосованием мы даем свое 
согласие на федеральную поддержку Примор-
ского края, на финансирование приоритетных 
социальных программ». 

Я долго не мог сам для себя сформулиро-
вать: что меня больше всего так шокировало в 
этом безыскусном тексте? Сначала мне казалось, 
что все дело в высокомерии главы региона и его 
попытке легонько «пошантажировать» избирате-
лей: мол, ну что, господа хорошие, не хотите за 
меня голосовать? Не видать тогда вам денег на 
социальные программы! Но потом меня осенило: 
ну не хотел Тарасенко обидеть или тем более 
шантажировать своих избирателей. Он просто 
не умеет работать по-другому, не знает, что есть 
более тонкие методы политической борьбы. 

В истории с выборным скандалом во Влади-
востоке пока, естественно, рано ставить точку. 
Впереди новые выборы главы Приморья, которые 
тихими точно не будут. Кроме того, необходимо 
продолжить разбирательство того, что именно 
пошло не так во время второго тура голосова-
ния. Нельзя ограничиться констатацией того, 
что некие «неизвестные лица» взяли да укра-
ли выборы. Надо сделать этих «неизвестных 
лиц» известными, а потом объяснить им, как они 
были не правы. Но приморские выборы сентября 
2018 года уже все равно стали важным опорным 
моментом в развитии политической системы 
России — развитии вперед, а не, как это у нас 
часто случается, назад. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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Центризбирком объяснил свою ре-
комендацию признать прошедшие в 
Приморье выборы недействительны-
ми тем, что в сложившейся ситуации 
невозможно достоверно определить 
результаты волеизъявления избирате-
лей. Но в арсенале ЦИК были и другие 
методы реагирования на чрезвычай-
ную ситуацию. Элла Памфилова и ее 
команда — а пожалуй, и вся федераль-
ная власть — явно выбрали компро-
миссный вариант. 

 Напрашивавшимся решением был пере-
счет голосов, на чем, собственно, и настаивает 
соперник действующего губернатора, счи-
тающий — и не без основания, — что у него 
украли победу. Закон «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в ре-
ферендуме граждан Российской Федерации» 
вполне допускает такую возможность. Причем 
если бы региональный избирком заартачился, 
ЦИК мог бы сделать это своей властью.

 В принципе решение о полной отмене 
итогов выборов тоже не выходит за рамки за-
кона. Один из его пунктов содержит, правда, на 
сей счет некоторые ограничения. Согласно ему, 
результаты выборов аннулируются в случае 
признания их недействительными «на части 
избирательных участков», на которые при-
ходится «не менее чем одна четвертая часть 
от общего числа избирателей», внесенных в 
списки в соответствующем избирательном 
округе. В Приморье, по версии ЦИК, резуль-
тат невозможно установить на 13 участках, 
к которым «приписано» 24 тысячи человек, 
а это никак не четверть: всего в Приморье 
зарегистрировано 1,46 миллиона избирате-
лей. Но у той же статьи закона есть еще один 
пункт, предусматривающий отмену итогов про-
сто «в случае, если допущенные... нарушения 
не позволяют с достоверностью определить 
результаты волеизъявления избирателей». 
Что дает достаточно большой простор для 
интерпретации.

 Однако пересчет существенно сэкономил 
бы и время, и немалые бюджетные деньги — 
по нынешним кризисным временам для ре-
гиональной казны совсем не лишние. Правда, 
с огромной вероятностью выявил бы массовые 
фальсификации, за которые, по идее, кому-то 
пришлось бы отвечать. На такой случай за-
конодатель припас в Уголовном кодексе аж 
три статьи с говорящими за себя названиями: 
141 («Воспрепятствование осуществлению из-
бирательных прав или работе избирательных 
комиссий», 142 («Фальсификация избиратель-
ных документов, документов референдума») и 
142.1 («Фальсификация итогов голосования»). 
Первая сулит нарушителям закона до пяти лет 
лишения свободы, остальные — до четырех. 

 В принципе даже без пересчета у примор-
ских избиркомовцев могут возникнуть серьез-
ные проблемы. Не случайно ведь заместитель 

председателя ЦИК Николай Булаев призвал 
кандидатов на пост губернатора Приморья 
пожалеть председателей участковых комис-
сий, на которых были выявлены нарушения, 
и отозвать поданные на них заявления в пра-
воохранительные органы: «Эти люди ни в чем 
не виноваты... Привлекайте членов участковых 
комиссий в качестве свидетелей, ищите ис-
тинных виновников этих нарушений». Но если 
при таком точечном, индивидуальном подходе 
возможны различные варианты развития со-
бытий, то тотальная перепроверка не оставит 
правоохранителям иного выбора, кроме воз-
буждения массы уголовных дел.

 Причем вряд ли учителя, воспитатели 
детсадов и прочие бюджетники, составляю-
щие основную массу избиркомовцев низшего, 
участкового звена, взяли бы всю вину на себя. 
Зачем, если Уголовный кодекс позволяет пере-
ложить как минимум часть ответственности на 
тех, кого Николай Булаев назвал «истинными 
виновниками»? 141-я статья УК грозит карами 
любому лицу — совсем необязательно, чтобы 
он непременно был из избирательной систе-
мы, — которое вмешивается «с использованием 
должностного или служебного положения в 
осуществление избирательной комиссией... 
полномочий, установленных законодатель-
ством о выборах и референдумах, с целью 
повлиять на ее решения». 

 При достаточно принципиальном подходе 
следственных органов операция «Чистые вы-
боры» могла бы добраться до о-очень высоких 
этажей власти. И не факт, кстати, что дело огра-
ничилось бы владивостокским уровнем. Как 
говорил в похожем случае герой популярной 
комедии, «сядем все». Но федеральный центр, 
судя по всему, предпочитает иной, менее пе-
чальный сценарий. Позволяющий при удачном 
раскладе не только избежать массовых по-
садок, но и сохранить политический контроль 
над Приморьем.

Андрей КАМАКИН.

ПРИМОРСКИЙ ПРОРЫВ...

ВЫБОРЫ

Экстраординарная ситуация на выборах 
губернатора Приморья промежуточно 
разрешилась тем, что глава ЦИК Элла 
Памфилова предложила считать второй 
тур недействительным. 

По словам Эллы Памфиловой, в фальсифи-
кациях мог участвовать не только глава Примор-
ского края, выдвинутый «Единой Россией», Андрей 
Тарасенко, но и его конкурент от КПРФ Андрей 
Ищенко (местные единороссы обвинили его в 
подкупе избирателей). 

По федеральному законодательству, как и 
по закону о выборах губернатора Приморья, ЦИК 
была вправе либо принять решение о повторном 
пересчете голосов (что, безусловно, было бы вы-
годно для Андрея Ищенко), либо признать выборы 
недействительными. 

Второй вариант возможен в случае, если на-
рушения не позволяют достоверно определить 
результаты. Аргументируя позицию Центризбир-
кома, Памфилова заявила, что при малой разнице 
в количестве голосов за Ищенко и Тарасенко, а 
также большом количестве нарушений с обеих 
сторон установить объективный итог второго тура 
невозможно.

Официальное решение о признании недей-
ствительности выборов пока не принято.

Реакция Ищенко и Тарасенко последовала 
незамедлительно. 

За первые полчаса после заявления Пам-
филовой единоросс Андрей Тарасенко трижды 
изменил свое решение о продолжении участия в 
выборной гонке. Сначала сказал, что снимает свою 
кандидатуру, затем передумал, а потом сообщил, 
что «чисто по-мужски» выдвигаться ему не стоит. 
Почему-то новые выборы он при этом называл 
третьим туром.

Как бы то ни было, за последние несколько 
недель действующий глава региона полностью 
уничтожил свой авторитет среди местных жи-
телей. Люди осмеивают и освистывают его на 
каждом шагу. В таких условиях руководить краем 
невозможно.

По информации от нашего высокопостав-
ленного источника в структурах федеральной 
власти, уже принято принципиальное решение о 
назначении нового и.о. главы Приморского края 
(хотя сам Тарасенко это активно опровергает). 
Дмитрий Песков на вопрос о судьбе Тарасенко 
ответил уклончиво: да, он остается на посту, но 
вы узнаете, если на этот счет будут какие-либо 
решения Путина или самого Тарасенко. 

Соответственно, следует ожидать, что на но-
вых выборах власть выдвинет другого кандидата 
в губернаторы. Политологи говорят о том, что и.о. 
губернатора и кандидатом от власти может стать 
глава Владивостока Виталий Веркеенко (что инте-
ресно, родившийся в Дрездене в семье советского 
военнослужащего). Также звучат имена бывшего 
первого вице-губернатора края Сергея Сопчука, 
ныне депутата Госдумы от Приморья, и экс-мэра 
города Артёма, также депутата ГД. 

Что же касается коммуниста Андрея Ищенко, 
он заявил о намерении участвовать в новых вы-
борах, если таково будет решение руководства 
КПРФ.

Ищенко объективно является слабым кан-
дидатом, и жители Приморья проголосовали за 
него лишь в знак протеста против действующих 
властей. Более сильным претендентом на власть 
мог бы стать первый секретарь Владивостокского 
горкома КПРФ Артем Самсонов. Однако партия 
предпочла выдвинуть на выборы того, кто слабее. 
Как организация Геннадия Зюганова поступит в 
этот раз, пока неизвестно.

Ищенко после выступления Памфиловой 
эмоционально назвал решение отменить вы-
боры «полным абсурдом», сказав, что, по сути, 
губернатор уже избран (коммунист, естественно, 
имел в виду себя).

Если Андрей Ищенко выдвинется на новые 
выборы, ему придется очень несладко — логично 
ожидать, что вся мощь админресурса власти будет 
направлена на то, чтобы его дискредитировать. 
К тому же судов по поводу фальсификаций во 
втором туре никто не отменял — а значит, можно 
предположить громкие и трудозатратные процес-
сы. Причем их жертвой может стать сам Ищенко.

На брифинге, посвященном ситуации вокруг 
выборов губернатора Приморского края, лидер 
КПРФ заявил, что до того, как 9 сентября в этом 
регионе было подсчитано почти 98% голосов, 
«все шло более-менее нормально», а начавшиеся 
потом массовые фальсификации затронули в 
основном три района — Уссурийск, Артём и Со-
ветский. «Журналисты сообщили, что непосред-
ственно команду фальсифицировать дал Трутнев 
(полпред президента в ДВФО), я бы хотел от него 
услышать объяснения», — сказал г-н Зюганов. 
«Мы настаиваем на тщательном расследовании 
этой уголовно-криминальной драмы», — про-
должил он. По словам лидера КПРФ, прикрытие 
фальсификаторам обеспечивали, «видимо, и.о. 
главы региона Тарасенко и его зам по внутренней 
политике, некто Братыненко». 

Речь не идет о кровожадности, уточнил г-н 
Зюганов, «но все, кто наблюдал за выборами, 
видели все своими глазами». Несколько раз и 

лидер КПРФ, и его соратники по руководству 
партии повторили, что не ставят перед собой цели 
«засудить учителей», которые в качестве членов 
избиркомов непосредственно участвовали в под-
тасовке результатов. «В тюрьме должны сидеть 
те, кто заставлял их фальсифицировать», — за-
явил г-н Зюганов. Еще одно требование КПРФ — 
отставка и.о. главы региона Тарасенко: «он не 
может проводить новые выборы», считает лидер 
КПРФ. 

Что касается того, будет ли КПРФ участвовать 
в повторных выборах, которые, очевидно, будут 
назначены, — четкого и конкретного ответа от 
участников брифинга журналисты не услышали. 

Если результаты второго тура признают не-
действительными, новое голосование должно 
состояться в декабре 2018 года. Причем, еще раз 
подчеркнем, это будет не второй и не третий тур, 
а полноценные новые выборы главы Приморского 
края, в которых смогут принять участие все желаю-
щие, прошедшие через муниципальный фильтр 
и так далее. В российском законодательстве не 
прописана возможность перевыборов, есть только 
новый избирательный цикл, который при повтор-
ном проведении будет короче на треть.

Как пояснил «МК» политолог Александр Кы-
нев, если предложение Памфиловой будет при-
нято, оно фактически может означать компромисс 
между властями и оппозицией. С одной стороны, 
жители Приморья добьются снятия Тарасенко, 
а с другой — в регионе пройдут новые выборы, по-
беду на которых необязательно одержит Ищенко. 
Впрочем, у оппозиции все еще есть шанс поста-
вить финальную точку в этой истории. «Например, 
в 1996 году в Эвенкии, Бурятии, Краснодарском 
крае и Амурской области были отменены итоги 
губернаторских выборов. В итоге победу там смог-
ли одержать оппозиционные кандидаты. Правда, 
в этот раз многое будет зависеть от того, на кого 
поставит Кремль», — рассказал «МК» Кынев.

Артур АВАКОВ, Марина ОЗЕРОВА.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Существо, похожее на инопланетянина, выброшенное из глубины океана 
на пляж в Новой Зеландии, сфотографировал житель этой страны Адам Дикин-

сон. Фотограф, отдыхавший на берегу вместе с семьей, сначала испугался и посоветовал 
своим детям отойти от «пришельца» подальше. Вскоре выяснилось, что это медуза, из-
вестная как волосистая цианея. Эти медузы могут вырастать до крупных размеров и неред-
ко имеют пугающий облик. 

КАДР
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В 2019 ГОДУ УВЕЛИЧАТ СОЦИАЛЬНЫЕ РАСХОДЫ

СОБЧАК БЕРЕМЕННА — ПСИХОЛОГ НЕ ОДОБРИЛА

А СУДЬИ ГДЕ?

Как заявила вице-премьер 
Татьяна Голикова, в буду-
щем году из федерального 
бюджета на социальную 
сферу будет выделено 
6,6 трлн рублей. В частно-
сти, по ее словам, с 1 января 
2019 года увеличится мини-
мальный размер оплаты тру-
да (МРОТ) на 117 рублей, до 
11 280 рублей. Правительство 
также повысит минимальный 
размер пособия по безрабо-
тице с 850 до 1,5 тыс. рублей, 

а максимальный — с 4,9 тыс. 
рублей до 8 тыс. Кроме того, 
Голикова анонсировала 
возобновление индексации 
материнского капитала в 2020 
и 2021 годах. В результате 
его объем вырастет с 453 тыс. 
рублей до 489 тыс. Как от-
мечает ведущий аналитик ГК 
«ТелеТрейд» Марк Гойхман, 
увеличение расходов на со-
циалку — мера необходимая, 
призванная компенсировать 
произошедшее удорожание 

жизни. «Но она лишь частично 
покрывает общую недоста-
точность уровня потребления, 
поскольку не относится к 
основным массам населе-
ния», — отмечает эксперт. 
Между тем у населения уро-
вень доходов увеличивается 
незначительно. По данным 
Росстата, реальные рас-
полагаемые доходы россиян 
за I полугодие 2018 года вы-
росли на 2,6% по сравнению с 
тем же периодом 2017 года. 

Официальный предста-
витель Ксении Собчак 
заявил, что теледива 
находится на раннем 
сроке беременности. Это 
означает, что пополнения в ее 
семействе можно ждать вес-
ной, скорее всего, в апреле. 
Сыну Ксении Платону в ноя-
бре только исполнится 2 года. 
Психолог Мария Тарасова 

назвала такую разницу в воз-
расте детей неблагоприятной. 
«До трех лет ребенок находит-
ся в тесной связи с матерью, 
она обеспечивает его базовые 
потребности. Беременная 
женщина уже полностью не 
принадлежит ребенку, напри-
мер ей тяжело брать его на 
руки. Оптимальная разница 
— от пяти лет, — объяснила 

психолог. — Из плюсов можно 
отметить то, что у детей с 
маленькой разницей в возрас-
те часто совпадают интересы, 
например их будет легче 
возить на одни и те же секции. 
«Отстрелявшись» сразу, 
женщина в дальнейшем уже 
без оглядки на деторождение 
может строить карьеру и за-
ниматься саморазвитием».

На процесс по делу право-
защитников, проводивших 
акцию на Красной площа-
ди, на несколько часов опо-
здала судья. Леонид Гозман 
и Сергей Шаров-Делоне 
прождали ее у запертой двери 
пять часов. 25 августа обще-
ственные деятели Сергей 
Шаров-Делоне (двоюродный 
брат Вадима Делоне), Анна 
Красовицкая и Леонид Гозман 
вышли на Красную площадь в 
честь 50-летия демонстрации 

против оккупации Чехосло-
вакии. На них сразу обра-
тила внимание полиция, но 
задержания начались, когда 
активисты развернули плакат 
с надписью «За нашу и вашу 
свободу» — в точности как 
исторический, 50-летней дав-
ности. «Как ни странно, когда 
тебя судят за требование 
свободы другим и себе, ты 
находишься в привилегиро-
ванном положении — можешь 
свободно говорить то самое, 

за что тебя судят», — заявил 
Гозман перед заседанием. И 
сдержал обещание. На дверь 
зала суда он повесил лист с 
той же надписью: «За нашу и 
вашу свободу». Побудило его 
к этому сильное опоздание 
судьи. Явилась она только по-
сле того, как Гозман и Шаров-
Делоне написали жалобу, что 
их отказываются судить. И на-
значила им штрафы в размере 
20 тысяч рублей каждому за 
нарушение ст. 20.02 КоАП.

ЛОТЕРЕЯ

ШКОЛЬНИК Из БАШКИРИИ ВЫИГРАЛ КОПИю 
АВТОМОБИЛя Из фИЛЬМА «ТАКСИ» 
14-летнему школьнику из 
Стерлитамака Ильнуру 
Амирову завидуют все 
поклонники легендарно-
го комедийного фильма 
«Такси». Мальчик из простой 
башкирской семьи выиграл 
автомобиль Peugeot-406, 
который является точной 
копией «марсельского такси», 
с автографом исполните-
ля главной роли — актера 
Семи Насери. Уникальный 
розыгрыш проводил на своем 
YouTube-канале блогер Егор 
Кабаков. Сначала выбор 
рандомайзера пал на аккаунт 
другого пользователя, кото-

рый показался блогеру фей-
ковым. 14-летний подросток 
стал обладателем уникальной 
иномарки со второй попытки 
и, по словам организато-
ров, был в шоке. Как стало 
известно «МК в Уфе», сейчас 
мальчик с отцом отправил-
ся в Москву для получения 
приза — вскоре ученика 
стерлитамакской школы №30 
снимут в очередном ролике 
блогерского интернет-
канала. При этом пока сесть 
за руль копии киношного 
такси могут лишь родители 
мальчика, поскольку он еще 
не достиг совершеннолетия. СО
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В январе этого года, когда Вялков возвра-
щался из отпуска, в аэропорту его встретили опе-
ративники с наручниками. Ему предъявили обви-
нение в тяжком преступлении и арестовали.

В уголовном кодексе не просто так суще-
ствует положение о сроках давности. Если вскоре 
после совершения преступления виновных найти 
не удалось, то спустя 20 лет сделать это нереаль-
но. Не найдешь доказательств. Если, конечно, не 
считать за них весьма сомнительные показания 
не менее сомнительных субъектов.

Адвокат Вялкова Евгений Харламов, сам 
когда-то работавший начальником криминаль-
ной милиции, считает, что дело возбуждено со 
множеством процессуальных нарушений. «Ад-
вокатом работаю второй десяток лет, но такого 
вопиющего факта… еще не встречал, — заявил 
он в интервью Агентству Журналистских Рас-
следований «Правда Студия». 

По словам Харламова, «да действительно с 
Петровым они служили в армии, но в 1992 году 
они расстались. Петров стал милиционером, 
Вялков стал бизнесменом. И с 1992 года они не 
общались вообще, ни разу не виделись...».

После задержания, как говорит адвокат, 
«Вялкова поместили в изолятор временного 
содержания… После этого центральный аппарат 
Следственного комитета занимался этим делом. 
Они вышли с ходатайством об аресте Вялкова, 
и, что самое удивительное, представитель Гене-
ральной прокуратуры отказался поддерживать 
ходатайство, что является редким случаем. Это 
говорит о том, что даже Генеральная прокуратура 
осознавала, что доказательств, указывающих 
на причастность Вялкова, в деле нет, но, тем не 
менее, его арестовывают... Начинаем выяснять. 

Оказывается, Полянский Марат — это бывший 
киллер «ореховских», на его счету несколько 
убийств… Написал явку с повинной 16 ноября 
2017 года, находясь на зоне. Причем явка с по-
винной была написана 16 ноября 2017 года, а 
если дело возобновили 8 ноября на основании 
явки с повинной, то это нелогично. Если посту-
пило заявление, то потом возбуждается дело, 
а не наоборот».

Вместе с Полянским запоздалые «призна-
тельные» показания написали еще один киллер 
«ореховских» Александр Васильченко и один из 
лидеров группировки Сергей Буторин. А Буторин 
— это как раз и есть один из бывших сослуживцев 
Вялкова по армии. 

По словам адвоката, «Вялков, бывший во-
енный, когда армия пришла в серьезный упадок, 
начал сначала работать слесарем, потом начал 
продавать запчасти, стал осуществлять пред-
принимательскую деятельность. В начале 90-х 
невозможно было осуществить свой бизнес, не 
пойдя к бандитам. К Вялкову стали подъезжать: 
одна бригада, вторая бригада. Вялков вынужден 
был платить с дохода процент, сначала 15, потом 
30, а потом и до 50 дошло». 

Почему же эти трое вдруг решили «пере-
вести стрелки» на Вялкова?

Автор программы «Момент истины» Андрей 
Караулов тоже удивляется: «Я опытный журна-
лист. Харламов — опытный адвокат. Ни он, ни я 
не встречали таких уголовных дел. Кому ж так 
понадобился Вялков? Какие показания из него 
выбивают? На кого-то из правительства Москов-
ской области? Правительства РФ?»

Известный журналист не сомневается: 
«Крупный заказ. Серьезный. Чем больше ду-
маю о деле Вялкова, тем острее становится не 
по себе: Вялков был арестован... по показаниям 
бандита, пожизненно осужденного. Спустя 20 
лет бандит вспомнил вдруг, что именно Вялков 
заказал убийство своего бывшего приятеля по 
армейской службе. Понятно, что через 20 лет нет 
и не может быть никаких доказательств...».

Вероника СТРИЖОВА.

ПРОИСШЕСТВИЯ
«Серьезным заказом» считает адво-
кат арестованного в январе этого года 
известного в Одинцове бизнесмена 
Сергея Вялкова возбужденное против 
его подзащитного дело по событиям 
двадцатилетней давности. Его обвиня-
ют в том, что он, якобы, заказал в 1998 
году убийство своего бывшего армей-
ского сослуживца, милиционера Нико-
лая Петрова (он, к слову, тогда остался 
жив и продолжил службу). Интересно, 
что после покушения следователи 
проверяли Вялкова в числе прочих 
знакомых Петрова (по иронии судьбы, 
еще одним сослуживцем Петрова был 
участник «Ореховской» ОПГ) на возмож-
ную причастность к этому преступле-
нию. Высказанная адвокатом позиция 
заинтересовала СМИ.

Почему киллеры 
через 20 лет указали 
на бизнесмена Вялкова?

ВСПОМИНАЙ 
КАК ЗВАЛИ

Сначала скажем несколько слов о том, кто 
такой Валентин Коновалов. Ему 30 лет. По об-
разованию юрист: в 2010 году с красным ди-
пломом окончил ХГУ им. Н.Ф. Катанова. В том 
же году стал членом Бюро Комитета Хакасского 
регионального отделения КПРФ. В дальнейшем 
работал по партийной линии. На первый взгляд, 
безупречная биография.

Вместе с тем, существуют подробности, 
которые его сторонники стараются не афиши-
ровать. Как рассказал директор Института про-
блем глобализации Михаил Делягин в интервью 
интернет-изданию «Лента.ру», «на выборах в 
Хакасии Коновалов опирался на угольный холдинг 
РУТЭК, ключевым активом которого является раз-
рез «Аршановский». «Этот холдинг в свое время 
обвиняли в выводе средств от продажи угля через 
офшоры, что ведет к недопоступлению налога на 
прибыль», — напоминает политолог.

Некоторые заявления Коновалова кажутся 
чересчур прогрессивными. «Я уважаю старших, 
но давайте смотреть правде в глаза — многие из 
них не могут работать в новых условиях. А нужны 
люди, способные выполнять важные функции. 
Отсюда ставка на молодых. Мы смело говорим о 
вещах, которые люди старшего поколения вряд 
ли даже поймут. Поэтому я говорю: старики, на 
выход! Дорогу молодым! Касается это не только 
членов партии, но и вообще стариков в разных 
областях деятельности», — обозначил он свою 
позицию в интервью газете «Правда Хакасии».

Позиция, прямо скажем, весьма странная 
для государственного деятеля, даже начинаю-
щего. Напомним, что буквально на днях Госдума 
приняла в первом чтении законопроект, вводя-
щий уголовную ответственность за увольнение 
людей предпенсионного возраста. Государ-
ство, напротив, стремится дать пожилым людям 

возможность продолжить делиться своим опытом 
с молодежью, тогда как у Коновалова, судя по 
всему, иная точка зрения. «Вспоминается пред-
выборный ролик кандидата в вице-президенты 
от Республиканской партии США Пола Райана, в 
котором он сбрасывал в пропасть старушку на ин-
валидном кресле», — отмечает директор Центра 
политической информации Алексей Мухин.

Кроме того, складывается впечатление, 
что заявление Коновалова идет вразрез с идео-
логией его партии — КПРФ, которая, с одной 
стороны, делает ставку на привлечение моло-
дежи, с другой, требует не бросать стариков на 
произвол судьбы.

Интернет-издание «Новый взгляд» на своих 
страницах рассказывает о следующих слухах, 
которые упорно ходят в Хакасии. Якобы в разгар 
губернаторской кампании в местный поселок 
Криба из Аршановского угольного разреза при-
везли 25 тонн угля с условием проголосовать за 
КПРФ. Жители поселка это и сделали. Впрочем, 
проверить правдивость этой истории вряд ли 
представляется возможным.

Ряд других высказываний молодого комму-
ниста можно даже назвать циничными. В той же 
«Правде Хакасии» Коновалов признался: «В ре-
спублике есть серьезные и очень состоятельные 
люди, которые заинтересованы в смене власти. 
Они серьезно поддерживают нашу партию фи-
нансами, хотя не хотят это афишировать. Они 
дали понять, что с удовольствием возьмут на 
себя управление целыми секторами экономики 
в случае нашей победы. Нам даже вмешиваться 
не надо будет, они опытные люди и сами отлич-
но разберутся». Неужели он дает понять, что, 
придя к власти, будет играть второстепенную 
роль, отдав бразды правления республикой с 
населением почти в 540 тысяч человек неиз-
вестным избирателям бизнес-управленцам из 
угольного холдинга? 

Роман НИКОЛАЕВ.

ПОЛИТИКА
Губернаторская кампания, прошед-
шая в начале сентября в нашей стране, 
выявила лидеров почти во всех россий-
ских регионах. Лишь в немногих из них 
потребовался второй тур. В частности, 
ко второму туру готовится Хакасия. 
Претендентов на пост губернатора 
двое: действующий глава республики 
Виктор Зимин и молодой кандидат от 
КПРФ Валентин Коновалов. Сравнивая 
их программы, эксперты отмечают, 
что некоторые инициативы Коновалова 
довольно оригинальны. В том числе, 
предложение о замене пожилых ра-
ботников разных отраслей экономики 
республики на молодежь, проходящее 
под лозунгом: «Старики, на выход!»

Претендент на пост главы 
Хакасии предложил менять 
стариков на молодых

ОРИГИНАЛЬНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ КАНДИДАТА 
В ГУБЕРНАТОРЫ
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ЦИКНИЧНЫЙ  
РАСЧЕТ 

Пока непонятно, будет ли Андрей 
Ищенко участвовать в перевыборах. 
КПРФ может выставить и более 
сильную кандидатуру.

ОТМЕНА ВЫБОРОВ «ОГЛУШИЛА» 
ИЩЕНКО И ТАРАСЕНКО 

Первого завалят компроматом, 
второго уберут 

Почему было решено  
не пересчитать голоса,  

а отменить выборы  
в Приморье



День оружейника 19 сентября Путин 
встретил в новеньком подмосковном 
парке Минобороны «Патриот». Для на‑
чала президент и верховный главноко‑
мандующий в одном лице проехался 
по огромной, но освоенной пока лишь 
частично территории парка культуры и 
отдыха вверенных ему Вооруженных сил. 
Затем он почтил своим присутствием 
торжественную закладку и освящение 
первого камня церкви Воскресения Хри‑
стова (этот главный храм Вооруженных 
сил России будет построен на террито‑
рии комплекса через два года — к 75‑ле‑
тию победы в Великой Отечественной 
войне) и посетил выставку вооружений 
«Калашников‑центра». А по завершении 
культурной программы провел заседа‑
ние Военно‑промышленной комиссии, 
в конечном итоге призванной, по его 
словам, определить лицо нашей армии 
на десятилетия вперед.

При всем своем духовном предназначении 
храм, заложенный президентом, военным мини-
стром и патриархом всея Руси, призван симво-
лизировать Российскую армию. Постройка будет 
мощной: в завершенном виде она единовременно 
сможет вмещать до 6 тыс. человек, а ее высота 
будет без малого 100 метров. Кроме того, храм 
будет иметь пять престолов, из коих централь-
ный наименуют в честь главного православного 
праздника — Воскресения Христова, а четыре 
прочих будут посвящены небесным покровителям 
всех основных видов и родов войск отечественных 
Вооруженных сил. (Покровителем Сухопутных 
войск, если кто не знает, у нас считается князь 
Александр Невский; Военно-космических сил и 
ВДВ — Илья-пророк; Военно-морского флота — 
апостол Андрей; а Ракетных войск стратегического 
назначения — великомученица Варвара.) 

Грань между горним и земным в этой жизни, 
как известно, тонка. Поэтому вслед за делами 
духовными Верховный озаботился сюжетами чисто 
материальными. Чего только не показали ему в 
шатрах «Калашников-центра»! 

Взять хотя бы мобильную, раздвижную на не-
сколько метров как вверх-вниз, так и вширь стену, 
созданную для защиты сотрудников Росгвардии 
в случае возникновения массовых беспорядков 
и оснащенную всем необходимым, вплоть до ав-
томатической системы самотушения, если бун-
товщики закидают ее «коктейлями Молотова». 
Новинку, как пояснили журналистам сотрудники 
концерна «Калашников», как следует испытали 
на полигонах, после чего из оснащения решили 
убрать водометы как средство явно избыточное. 
Был шанс испытать чудо-стены и на практике — 
во время ЧМ-2018 по футболу они, как оказалось, 
были поставлены на вооружение ОМОНа. Но он, к 

счастью, так и остался нереализованным.
В «армейской» части экспозиции внимание 

зрителей беспрестанно цепляли многочисленные 
образцы разнокалиберного стрелкового оружия и 
автотранспорта вперемешку с беспилотниками и 
пугающе похожими на живых людей манекенами 
«вежливых людей» в полном военном обмунди-
ровании (так же как и оружие, одежда является 
высокотехнологичной, с гордостью пояснили со-
трудники концерна; а все это вместе предусмо-
трено чуть ли не на все случаи жизни, включая 
выполнение спецопераций как на далеком юге, 
так и на крайнем севере).

Кое-что президенту удалось опробовать 
лично. Так, в отличие от журналистов ему дали 
пострелять из винтовки СВЧ-308. И, как уверяют 
знающие люди, отстрелялся главнокомандую-
щий успешно: «из пяти три в точку» с расстояния 
в 600 метров.

В итоге Путин остался доволен увиденным. 
Однако в повестке дня, подчеркнул он, открывая 
затем заседание ВПК, дальнейшая модернизация 
российской армии с оснащением ее новыми об-
разцами вооружений:

— Ключевой вопрос нашей повестки — это 
формирование очередной перспективной го-
сударственной программы вооружений. К реа-
лизации действующей программы, рассчитан-
ной до 2027 года, мы приступили в этом году, 
и в ней учтены современные тенденции развития 
современной техники, развития вооружений и 
военной техники в мире, а также опыт боевого 

применения российского оружия в Сирийской 
Арабской Республике, — подчеркнул Верховный 
главнокомандующий. 

— Вскоре, — продолжил президент, — Рос-
сийская армия должна получить новейшее воору-
жение, включая ракетный комплекс «Сармат», 
многофункциональный истребитель пятого по-
коления Су-57, высокозащищенный танк на боевой 
платформе «Армата», противоракетный зенитный 
комплекс С-500 и новые подводные лодки проекта 
600-77. Но нам надо двигаться дальше и занимать-
ся новым вооружением, которое определит лицо 
наших Вооруженных сил на десятилетия.

Помочь в этом непростом деле должна 
корректировка принципов ценообразования на 
изделия оборонного сектора: новая модель, по 
словам президента, должна стимулировать ВПК 
на снижение издержек, а также повышение воз-
можностей для создания конкурентоспособной 
продукции гражданского назначения. Кроме того, 
обрадовал президент оборонщиков, государство 
создаст дополнительные условия для притока в 
отрасль свежих, талантливых, молодых кадров. 
Доля молодых специалистов уже достигла 30% 
от их общего числа, средний возраст работников 
снизился до 45 лет, а средние зарплаты подня-
лись до 50 тыс. руб. И этот процесс продолжится, 
пообещал президент, добавив тем самым новой 
весомости своим поздравлениям работников 
военно-промышленного комплекса с их профес-
сиональным праздником.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгения БАСОВСКАЯ, заведующая кафедрой  
медиаречи РГГУ 
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Недавно мне довелось навещать род-
ственника в подмосковном санатории. Хмурая 
женщина-администратор встретила меня осо-
бым взглядом, в котором читалась привычка 
выставлять перед непрошеными посетителя-
ми табличку «Мест нет». Места, впрочем, были, 
да я на них и не претендовала. Собираясь 
пробыть в гостях совсем недолго, я хотела 
оплатить парковку и обед. 

Но Хмурую Женщину такой вариант не 
устроил. «Если вы находитесь на территории 
санатория более двух часов, — начала она с 
торжеством в голосе, — вы являетесь прожи-
вающей и должны заплатить за пребывание». 
Я немного опешила. В памяти вдруг всплыли 
забытые, казалось, столь же удивительные 
советские правила: гостям в номере разре-
шается находиться строго до 11 часов вече-
ра. Я с удивлением поняла, что даже в этом 
было значительно больше здравого смысла: 
задержаться после 11 с высокой степенью 
вероятности означает остаться ночевать. Но 
почему я становлюсь проживающей через два 
часа? Попытка выяснить это у администрато-
ра привела меня на грань скандала. Хмурая 
Женщина сочла меня злостным неплатель-
щиком и опасным нарушителем внутреннего 
распорядка. 

Кстати, почему мне сейчас вдруг захо-
телось перейти на этот жутковатый казенный 
язык? Дело в том, что моя собеседница пре-
бывала в иной, нежели я, реальности, в том 
числе реальности языковой. Она продолжала, 
уже очевидно кипя, втолковывать мне, что 
пробывший на территории более двух часов 
переходит в категорию заселяемых (совер-
шенно не важно, что он при этом никуда не за-
селяется), а заселение должно быть оплачено 
согласно… Ну конечно, не согласно правилам, 
а «согласно правил», потому что родительный 
падеж здесь важный показатель чиновничьей, 
то есть начальственной речи. 

Мир санатория предстал передо мной в 
этот момент четко разделенным на две части, 
которым строго соответствовали две речевые 
стихии. Одна половина принадлежала на-
шему времени. Она бодро рекламировала 
себя в Интернете, обещая комфортабельные 
номера, питание по системе «шведский стол», 
СПА-комплекс и прочие радости общества 
потребления. Вторая половина прочно обо-
сновалась в позднем СССР, где были в упо-
треблении совсем другие слова: дежурная 
по этажу, столовая, процедуры и, конечно, 
режим. 

Не буду отвлекаться на рассказ о том, 
как нам с Хмурой Женщиной удалось-таки 
выйти из опасного пике и договориться по-
хорошему. Тем более что на этом вовсе не 
закончилась удивительная встреча миров, 
столь ярко проявившаяся в столкновении 
словарей. Придя на обед, я по наивности села 
за первый попавшийся свободный стол. Ко 
мне тут же подбежала (именно подбежала, 
запыхавшись) весьма немолодая отдыхаю-
щая и взволнованно заговорила: «Вы меня, 
пожалуйста, извините. Но вы, как я понимаю, 
недавно приехали. А мы тут каждый год от-
дыхаем. Уже пять лет. И всегда сидим за 
11-м столом!». Надо ли говорить, что меня 
как ветром сдуло с бесценного 11-го стола. 
Я даже опять почувствовала себя злостным 
нарушителем, только теперь не дисциплины, а 
традиций, вековых, почти сакральных устоев, 
на которых держался этот загадочный мир. 
И опять стали всплывать в сознании слова, 
никогда вроде бы не имевшие ко мне вообще 
никакого отношения: старослужащие, салаги, 
дедовщина… Ведь право на вожделенный 11-й 
стол подкреплялось не чем иным, как выслугой 
лет. А меня, по возрасту отнюдь не девчонку, 
прогоняли и стыдили на том лишь основании, 
что я недавно приехала…

А ведь таких мест, как этот реликтовый 
санаторий, немало на карте нашей огромной 
родины. Это только моим студентам, обучаю-
щимся в хорошем московском вузе, кажется, 
что ни от советской жизни, ни от советского 
языка не осталось и следа. Юноши и девушки 
с некоторым сомнением слушают меня, когда 

я говорю, что в одном случайно выбранном в 
качестве примера российском регионе сей-
час, в 2018 году, издаются районные газеты 
«Верный путь», «Маяк», «Ударник», «Знамя 
труда» и даже «Пламя труда». Открыв наугад 
свежий номер одной из них, читаем буквально 
следующее: «губернатор поставил задачу соз-
дать все условия для начала посевных работ», 
«трактора уже в поле», «забота и внимание ве-
теранам», «а мы сдавали ГТО!»… И становится 
понятно, что не надо торопиться хоронить и 
оплакивать советский казенный язык. 

Не знаю, надо ли сильно печалиться по 
этому поводу. В конце концов, пока живы мои 
50-летние ровесники, а также те, кто нас не-
сколько старше или чуть младше, никуда не де-
нутся и наша память, и наш словарный запас. 
Мы, в школьные годы легко выговаривавшие 
наизусть «залп «Авроры» возвестил о начале 
новой эры социализма», без особого труда и 
сегодня переходим на этот язык. При встрече 
с Хмурыми Женщинами мы мобилизуемся, 
убираем с лица улыбку и требуем жалобную 
книгу. Если понадобится, мы напишем в газету 
«Верный путь», как с чувством глубокого удо-
влетворения сдавали нормы ГТО.

Настораживает другое. Страшно, когда 
два столь непохожих мира и языка сливаются 
в гармонии алчности. Ведь весь этот дикий 
разговор о заселении неизвестно куда и про-
живании непонятно где был направлен на одно 
— получение с меня дополнительных денег. 
В советские годы в тот же убогий, но кое-как 
исполнявший свои медицинские обязанности 
санаторий больных направляли бесплатно или 
по льготным путевкам. И высокомерная по-
зиция администрации, считавшей, что делает 
для них все из милости, была неприятной, 
но более или менее объяснимой. Сейчас же 
часть гостей санатория, начитавшись в Ин-
тернете о спа и шведском столе, приезжают 
за собственные деньги и становятся такой же 
дойной коровой, как состоятельный турист 
на морском курорте. Только вот разговари-
вать с этими гостями продолжают с позиций 
силы, каждую минуту ставя их в положение 
надоевших бедных родственников. И совет-
ский язык, устроенный так, чтобы адресат 
сообщения чувствовал себя не человеком, а 
жалкой песчинкой, оказывается, здесь так же 
востребован, как в пионерском лагере моего 
далекого детства.

Как назвать парадоксальное существо-
вание двух языков? Можно красиво — напри-
мер, диглоссией (так лингвисты обозначают 
ситуацию, сложившуюся в Киевской Руси, 
где использовались параллельно русский 
и церковнославянский). Как сказал Михаил 
Светлов, «красивое имя — высокая честь». 
Жить в условиях диглоссии вроде бы и не 
унизительно. Или все-таки скажем честно, 
что мы имеем дело с отражением описанного 
Джорджем Оруэллом двоемыслия? Я ведь 
могу вслед за автором романа «1984» — соз-
дателем бессмертных лозунгов «Война — это 
мир», «Свобода — это рабство», «Незнание — 
сила» — сформулировать некоторые свойства 
современной действительности: «Ресторан 
— это столовка», «Отдыхающий — это раб», 
«Порядок — это угнетение». Двоемыслие про-
является в том, что с нами разговаривают 
сурово, по-социалистически, а деньги берут 
как при капитализме. В том, что от нас хотят 
испуганного советского послушания, при этом 
не предлагая даже иллюзорной советской 
заботы. Оно царит там, где за возвращение к 
жизни после тяжелой болезни ты платишь из 
своего кармана, а чувствуешь себя виноватым 
перед теми, у кого, судя по их выражению 
лица, отнял драгоценное время.

Нет, так я, оказывается, не хочу. И платить 
за мифическое «заселение» все-таки не буду. 
И Хмурых Женщин (а также начальственного 
вида мужчин) предлагаю не бояться. Пусть 
они, прежде чем получить наши деньги, хотя 
бы переведут сказанное на нормальный че-
ловеческий язык. 

ГАРМОНИЯ АЛЧНОСТИ
С нами разговаривают сурово, по-социалистически, а деньги 
берут как при капитализме

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 
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■ На кабана: две ночи на вышке.
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приметы.
■ Охотничьи собаки на монетах мира.
■ Вести с водоемов Подмосковья.
■ Рыбалка на Рыбинке. 
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■ На исходе лета.

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №19 (12–25 сентября 2018 г.):

В Ганновере открывается одна из главных 
мировых выставок коммерческого транспорта 
и техники. Уже 20 сентября гости этого шоу 
смогут увидеть самые последние достижения 
всех мировых брендов, представленных на этом 
рынке. «Группа ГАЗ» будучи ведущим россий-
ским производителем в сфере комтранса на 
своем стенде в рамках ганноверского IAA 2018 
представила вниманию гостей сразу несколько 
новинок, ориентированных на европейский 
рынок. 

Мы покажем новые модели во всех сегмен-
тах, в которых работаем. Это и легкие коммер-
ческие автомобили, и грузовики, и автобусы. С 
учетом той важности, которую имеет для нас 
экспорт, некоторые разработки мы впервые 
представляем именно в Европе. Это, пожалуй, 
уникальный случай в нашей истории, когда ком-
пания начинает выпуск новой модели именно с 
экспортной версии. Наш новый грузовик «Садко 
NEXT», наследник легендарного «ГАЗ-66», бу-
дет производиться сначала в версии с правым 
рулем, так как мы видим большой потенциал 
для этой модели в азиатских странах с левосто-
ронним движением, а затем мы начнем выпуск 
и классической леворульной модели. В наших 
новых разработках мы соединяем современные 
технические решения и способность работать 
в тяжелых дорожных условиях, при постоянных 
высоких нагрузках, в различных климатических 
зонах, — говорит президент «Группы ГАЗ» Ва-
дим Сорокин.

Одним из «гвоздей» фирменной экспо-
зиции ГАЗ в Ганновере-2018 стала премьера 
обновленной модели «ГАЗель NEXT» с дизель-
ным двигателем экостандарта Евро-6 и новой 
шестиступенчатой коробкой передач.

Компактный мотор производства 
Volkswagen, объем 2,0 литра, с турбонаддувом и 
системой впрыска Common Rail отвечает самым 
строгим требованиям к силовым агрегатам 
для коммерческого транспорта. Максимальная 
мощность — 136 л.с. Максимальный крутящий 
момент 340 Н•м достигается в наиболее вос-
требованном диапазоне 1600–2250 оборотов в 
минуту. Небольшой объем и высокая литровая 
мощность обеспечивают топливную эффек-
тивность на уровне лучших образцов в классе 

легких коммерческих автомобилей. Применение 
специального блока балансировки позволило 
эффективно нейтрализовать вибрации и шумы 
двигателя, повысить комфорт для водителя и 
пассажиров и обеспечить равномерную работу 
на всем диапазоне оборотов.

«Новая шестиступенчатая коробка пере-
дач, разработанная нашими инженерами, 
способна передавать крутящий момент до 
450 Н•м и обеспечивает высокий ресурс, 
четкость включения и низкий уровень шума 
и вибраций. Предусмотренное подключение 
коробки отбора мощности позволяет легко 
устанавливать на шасси обновленного «NEXT» 
большой спектр специального оборудования. 
Модернизация модели позволила достичь сни-
жения потребления топлива на 10%. 

Легкий грузовик «ГАЗель NEXT» представ-
лен в Ганновере в двух модификациях: шасси 
и цельнометаллический фургон. В отличие от 
выпускаемой сейчас модели, имеющей двух-
скатные колеса заднего моста, на IAA 2018 
цельнометаллический фургон «ГАЗель NEXT» 
впервые представлен в варианте с односкат-
ной ошиновкой, адресованной для некоторых 
экспортных рынков. Шасси  укомплектовано 
подушками безопасности водителя и пасса-
жира и системой динамической стабилизации 
(ESP)», —  рассказали нам в представительстве  
компании. 

Российский производитель  также привез в 
Ганновер микроавтобус на базе «ГАЗель NEXT». 
Он создан на шасси с полной массой 4,6 тонны 
и рассчитан на перевозку 22 пассажиров. 

«Мини-бас» из Нижнего Новгорода обо-
рудован дисковыми тормозами на всех ко-
лесах. Повышенная жесткость кузова и зоны 
деформации, заложенные в конструкцию си-
ловых элементов автомобиля, гарантируют 
безопасность пассажиров и водителя. Салон 
высотой 190 см с панорамным остеклением, 
тремя отопителями, кондиционером и высокой 
сдвижной боковой дверью с электроприводом 
обеспечивает удобство перемещения пассажи-
ров и комфорт в пути.

На микроавтобус устанавливается дизель-
ный двигатель Cummins ISF 2,8 мощностью 
140 л.с. и крутящим моментом 320 Н•м.

Для того чтобы отвечать  передовым требо-
ваниям рынка коммерческой техники, конструк-
торы компании создали единую платформу для 
легких коммерческих электромобилей «ГАЗель 
NEXT», подразумевающую несколько модифи-
каций: фургоны, грузовики и микроавтобусы. На 
сентябрьской выставке в Ганновере электробус 
«Газель NEXT» представлен в версии пасса-
жировместимостью 16 человек. Запас хода на 
одной зарядке — 100 км. Время ускоренной 
зарядки до 80% емкости аккумуляторов — 30 
минут. Для полной зарядки требуется120 ми-
нут. Машину можно «заправить» и от бытовой 
электросети напряжением 220В за 12 часов. 
Электромобиль прошел все положенные ис-
пытания и сертификацию.

Упоминая пассажирскую линейку «Группы 
ГАЗ», невозможно обойти вниманием новейший 
междугородный автобус «Вектор NEXT». Он 
оснащен двигателем ЯМЗ-53426-30 экологиче-
ского стандарта Евро-6 (мощность — 170 л.с., 
крутящий момент — 597 Н•м). При создании 
«Вектор NEXT» большое внимание уделялось 
комфорту пассажиров и водителя. Улучшенная 
эргономика рабочего места шофера позволяет 
значительно снизить его утомляемость. Тем-
пература в салоне автобуса обеспечивается 
раздельной системы кондиционирования для 
пассажиров и водителя. Низкий уровень шума 
достигнут, в том числе, за счет применения 
эффективной системы шумоизоляции. Будущие 
пассажиры по достоинству оценят комфортные 
сиденья с регулируемыми спинками, удобные 
багажные полки и мультимедийную систему. 

«Вектор NEXT» оснащен современными 
электронными системами ASR и EBD. Опцио-
нально предусмотрена установка системы кур-
совой устойчивости ESC.

Компания  готова поставлять автобусы 
«Вектор NEXT» с габаритами от 7 до 9 метров 
длины вместимостью от 43 до 53 пассажи-
ров. Линейка модели включает низкопольные 

модификации, оборудованные механической 
аппарелью и местом для инвалидной коляски, 
а также функцией опускания задней подвески 
для удобства маломобильных пассажиров. В 
зависимости от компоновки, «Вектор NEXT» 
может работать на городских, пригородных 
или междугородных маршрутах.

На «IAA Commercial Vehicles 2018» рос-
сийский производитель представил новейшую 
линейку своих дизельных моторов  ЯМЗ-530. 
Семейство двигателей ЯМЗ-530 включает 
агрегаты в диапазоне мощности 136–330 л.с. 
(100–243 кВт) разработано в сотрудничестве с 
австрийской инжиниринговой компанией AVL. 
Эти двигатели предназначены для грузовиков, 
автобусов, экскаваторов, тракторов, комбайнов, 
дизель-электрогенераторов и морских судов.

В Ганновере впервые представлен публике 
вариант этого мотора, отвечающий экостандар-
ту Евро-6. Рядный 4-цилиндровый ЯМЗ-53426 
имеет рабочий объем в 4,43 литра и может иметь 
несколько исполнений мощностью от 170 до 
210 л.с. с крутящим моментом 664–780 Н•м.

В Ганновере состоялась и мировая премье-
ра новейшего внедорожного грузовика   «Садко 
NEXT». «Он сочетает уникальную проходимость с 
высоким уровнем комфорта. Грузоподъемность 
машины — три тонны. Внушительные внедорож-
ные характеристики, такие как клиренс (315 мм), 
понижающая передача, блокировки дифферен-
циалов переднего и заднего мостов, система 
подкачки шин, высокоэластичный дизельный 
двигатель ЯМЗ-534 и усиленная раздаточная ко-
робка, гармонично сочетаются с интегральным 
рулевым управлением и модернизированной 
передней подвеской, обеспечивая хорошую 
управляемость, плавность хода и устойчивость 
на дороге. Новая полностью пневматическая 
тормозная система обеспечивает эффективное 
торможение даже при небольшом усилии на 
педали тормоза», — рассказал инженер Горь-
ковского автозавода Алексей Шагалов. 

На стенде «Группы ГАЗ» «Садко NEXT» 
представлен с правым расположением рулевого 
колеса. Это связано с намерением компании 
развивать экспорт продукции в страны с лево-
сторонним движением. В серийное производ-
ство модель будет запущена как с правым, так 
и с левым расположением рулевой колонки.

Максим СТРОКЕР.

На открывающуюся в немецком Ган-
новере «IAA Commercial Vehicles 2018» 
один из крупнейших российских про-
изводителей грузовиков и автобусов 
привез сразу несколько своих нови-
нок, предназначенных для экспортных 
рынков. На крупнейшей международной выставке комтранса показали

сразу несколько российских  премьер

ГАЗ ПРОРУБИЛ ОКНО В ЕВРОПУ
ВЫСТАВКА

Министр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев провел свой первый после на‑
значения на должность «правительствен‑
ный час» в Госдуме. Новый министр, ко‑
торого знают по прошлой должности как 
банкира, а по происхождению — как сына 
главы Совета безопасности России Нико‑
лая Патрушева, держался перед депута‑
тами уверенно, правда, на всякий случай 
их постоянно благодарил: за принятые 
законы, за бюджетную поддержку, за 
активную работу. В целом выступление 
министра дало аграриям сигнал о том, 
что пока ничего принципиально нового в 
развитии отрасли ждать не приходится, 
а у Минсельхоза приоритеты остаются 
прежними: импортозамещение, распре‑
деление субсидий, сохранение объемов 
урожая.

Выступление министров на «правчасе» обыч-
но выглядит как защита студентом дипломной 
работы перед комиссией. Сначала выступающий 
читает отчет о проделанной работе, а потом ему 
задают вопросы. Рассказывая о достигнутых 
Минсельхозом результатах за лето (министр на-
значен на должность в мае), Патрушев оперировал 
цифрами. Например, 79 млн гектаров — это общая 
площадь посевов в России, $45 млрд — тако-
го объема экспорта сельхозпродукции должен 
достичь российский АПК вместо нынешних $20 
млрд в год.

Еще одна важная цифра — 105 млн т зерна — 
в таком объеме министерство ожидает урожая по 
итогам сезона. «Это достойный урожай, который 
позволит гарантировать аграриям хорошие цены 

на их продукцию», — отметил Патрушев. К слову, 
прошлый прогноз Минсельхоза по урожаю зерна 
был ниже: 100 млн — это на треть меньше, чем в 
рекордном 2017-м. Основной причиной того, что 
в этом году урожай не самый богатый, в Мин-
сельхозе называют неблагоприятные погодные 
условия. Сумма ущерба из-за непогоды оценива-
ется министерством в 5,85 млрд рублей, правда, 
экспертная оценка была проведена в 18 регионах 
из 23, в которых введен режим чрезвычайной 
ситуации. Часть ущерба аграриям должны ком-
пенсировать власти. Патрушев пообещал, что с 
просьбой о компенсации Минсельхоз обратится 
в правительство, правда, когда и сколько попро-
сит, не уточнил.

Взять на себя ответственность за социальное 
развитие села Минсельхоз призвал председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. По его словам, все 
программы в этой сфере сейчас разбросаны по 
отраслевым министерствам и рассматриваются 

Новый министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев 
отчитался Госдуме о работе

по «остаточному принципу», из-за чего страдает 
все сельское хозяйство.

Говоря об импортозамещении, Дмитрий 
Патрушев посетовал, что российское село не 
спешит применять отечественные технологии. 
Даже семена наши аграрии используют импорт-
ные. Например, доля закупленного семенного 
картофеля составляет 80%. Он пообещал, что 
ведомство озаботится развитием отечественного 
производства семян.

Член Торгово-промышленной палаты Анна 
Вовк объяснила «МК», какие сигналы аграриям 
дало выступление нового министра в Госдуме. 
«Один из важнейших тезисов в его отчете каса-
ется производства семян. Министерство делает 
упор на развитии собственного материала, что 
очень хорошо, потому что это направление было 
несколько лет в запустении: сейчас мы зависим 
от поставок семян из других стран», — говорит 
эксперт. 

По ее словам, о компетенции Патрушева как 
министра сельского хозяйства (его назначение на 
пост в мае было для аграриев полной неожиданно-
стью) говорить пока рано: все-таки это лишь пер-
вое его выступление подобного рода. Однако ряд 
острых вопросов и проблем в своей речи министр 
не затронул. «Во-первых, в части выступления о 
госсубсидиях упор делался на их общий объем, 
а не на проблему их распределения. А достаются 
они зачастую крупнейшим агропредприятиям, 
которые имеют связи с властью и хорошие от-
ношения с банками, распределяющими эти суб-
сидии. То есть рядовые фермеры-аграрии как не 
видели, так и не видят этих субсидий. Во-вторых, 
Патрушев говорил о том, что нужно удваивать 
экспорт, но как это сделать, не имея мощностей 
по хранению и переработке продукции? Одним 
указом этого не добьешься. Потребителям не-
обходимы стабильные поставки в течение всего 
года: сейчас они невозможны, потому что нет 
мощностей для длительного хранения продукции. 
Это вечная проблема российского АПК, и хотелось, 
чтобы министерство ее эффективно решило», — 
подытожила собеседница «МК».

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ОВОЩНОЕ РАГУ 
ПО-РУССКИ
Сенаторы хотят добиться  
стопроцентного 
импортозамещения 

ПУТИН ВЫБИЛ ТРИ  
ИЗ ПЯТИ С 600 МЕТРОВ

Президент испытал 
новую снайперскую 
винтовку СВЧ-308
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В Совете Федерации предложили 
импортозаместить всю плодоовощную 
продукцию в стране. В верхней палате 
парламента считают, что необходимо 
развивать отечественное овощеводство 
и повышать конкурентоспособность 
российских производств, что впослед‑
ствии должно привести к снижению цен 
на продукты для конечного потреби‑
теля. Однако эксперты рынка считают 
иначе. Производить овощи в России 
в период холодов — очень накладно, 
и сколько ни инвестируй в развитие 
отечественных производств, энергоза‑
траты будут увеличивать стоимость их 
товара, а окупать издержки все равно 
придется. Работать себе в убыток никто 
не станет.

Комитет Совфед а по аграрно-
продовольственной политике и природополь-
зованию провел «круглый стол» на тему «Пути 
повышения самообеспеченности Российской 
Федерации овощами», где были рассмотрены 
основные направления и перспективы обеспе-
чения россиян овощной продукцией.

Как рассказал «МК» первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации 
по аграрно‑продовольственной политике и 
природопользованию Сергей Лисовский, в 
России большой дефицит собственных овощей. 
«Росстат дает завышенные цифры собственного 
производства. Как только какие-то показатели 
начинают снижаться, статистики начинают гово-
рить о том, что недостающие объемы производят 
личные подсобные хозяйства, а это проверить 
невозможно», — отметил он.

Существует и другая проблема. «Настало 
время правительству разобраться, что больше 
нуждается в поддержке: тепличные производства 
или же открытый грунт. Теплицы очень силь-
но зависимы от энергоносителей. Стоимость 
солярки для сельхозпроизводителей всего за 
один год выросла на 30%. Вкладывать деньги 
в тепличные производства весьма рискованно. 
Электроэнергия и газ могут вырасти в цене, по-
тому что никакой госпрограммы стабилизации 
стоимости для сельхозпроизводителей, как в 
Европе, в России нет.

Иного мнения по поводу стопроцентного 
импортозамещения придерживается главный 
научный сотрудник Центра агропродоволь‑
ственной политики РАНХиГС Василий Узун: 
необходимо в зимние месяцы закупать овощи в 
тех странах, где они дешевле. «Например, зимой 
турецкие помидоры получаются вдвое дешевле, 
чем российские. А летом томаты, огурцы отече-
ственного производства, наоборот, дешевле, чем 
импортные», — сказал он.

В России пока не умеют вести тепличное 
производство полного цикла, считает руково‑
дитель торговой платформы АГРО24 Алек‑
сандр Волчек. Объемы производства овощей 
в прошлом году были на рекордном уровне, но 
именно он и обеспечил производителям про-
блемы. «В сезон в России много отечественных 
овощей, рынок насыщенный и конкурентный, 
цены невысокие. Зачастую производители от-
дают ретейлерам товар по цене, которая ниже 
себестоимости, просто потому, что на рынке 
достаточно предложений, а продукт как-то сбы-
вать надо. Но при этом зимой наступает жесткий 
дефицит, и мы полностью зависим от импорта, 
так как большинство предприятий, даже крупных, 
в это время не производят ничего», — говорит 
эксперт.

Волчек также подчеркнул, что выращивание 
овощей зимой в России — это очень затратное 
дело.

«Чтобы наладить повсеместное производ-
ство полного цикла, нужны, с одной стороны, 
очень мощное инвестиционное вложение, чтобы 
снабдить теплицы необходимым оборудованием, 
с другой стороны, сильная поддержка государ-
ства — льготные тарифы на энергию, кредиты, 
дотации», — резюмировал он.

В то же время, по словам сенатора Лисов-
ского, торговые сети ведут нечестную игру по 
отношению к отечественным производителям. 
Например, производители выращивают картош-
ку, хранят, довозят товар ретейлеру и продают 
ему за 8,5 рубля за килограмм, а торговые сети 
выставляют его на продажу за 18 рублей.

При сохранении набранных темпов развития 
уже к 2020 году отечественные производители 
овощей смогут обеспечить потребности населе-
ния страны в полной мере, отметил Александр 
Волчек. В конечном итоге, считает эксперт, не 
будет сильной разницы между стоимостью ово-
щей летом и зимой.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПОБЕГОВЫЙ ЧАС МИНСЕЛЬХОЗА
ПАРЛАМЕНТ
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Другой пример, хрестоматийный. 
В случае с осужденным Макаро-
вым, избитым в ярославской 
колонии, прокурор направил 

материалы в СК, но не обжаловал отказ в воз-
буждении уголовного дела. А по жалобам дру-
гих заключенных и вовсе не проявил ни малей-
шего рвения. 

А некоторые случаи прокурорского «рве-
ния» достойны Салтыкова-Щедрина. Пред-
ставьте: у заключенного старый, дырявый 
матрац. Спать на таком невозможно — болит 
спина, решетки впиваются в тело. Находчивый 
арестант подкладывает в матрац газеты. За-
тем приходит с проверкой прокурор. И что, 
вы думаете, он делает? Устраивает голово-
мойку администрации СИЗО: замените, мол, 
матрац?

Ничего подобного. Он требует... наказать 
заключенного!

Словом, надежда на прокуратуру пока 
слабая. Поэтому правозащитники засучив 
рукава сами предложили ряд важных мер по 
защите прав зэков. 

Самое страшное — это, конечно, пытки. 
Казалось бы, лучшая «микстура» от них — то-
тальное видеонаблюдение. Руководство ФСИН 
и не спорит: необходимо срочно оборудовать 
видеокамерами «слепые зоны», а также все 
одиночные камеры, ШИЗО и ПКТ (сейчас только 
45% из них имеют «видеоглазки»). Но когда 
доходит дело до финансов, впору за голову 
хвататься. По примерным подсчетам, по-
требуется не меньше 40 тысяч видеокамер, 
около 30 тысяч видеорегистраторов, 5 тысяч 
новых сотрудников (на должности операторов). 
И 16 миллиардов (!) рублей на все это. И спасет 
ли тотальная видеофиксация от пыток? Члены 
СПЧ отметили любопытную деталь: особенно 
часто жалуются заключенные в тех регионах, 
где плохо живут сами сотрудники ФСИН. В ка-
честве примера привели Мордовию. В местных 
колониях тюремщики получают мало, жилья 
у них нет и т.д., вот и «отрываются» на осуж-
денных. Уполномоченный по правам человека 
во Владимирской области (напомним, там в 
последнее время были массовые протесты 
против пыток) предложила законодательно 
разрешить посещать колонии работникам 
аппарата уполномоченного. Тем самым она 
как бы сняла с себя часть вины за ситуацию 
в колониях, за то, что не вмешалась вовремя: 
«У нас 16 учреждений, расстояния между ними 
огромные». 

В качестве, так сказать, профилактических 
мер СПЧ предложил введение обязательной 
месячной психологической реабилитации со-
трудников, регулярные исследования на по-
лиграфе на предмет жестокости и агрессии, а 
также анонимное анкетирование заключенных. 
В каждой колонии предполагается установить 
звуконепроницаемые кабинки с телефоном 
прямой связи с ФСИН России, чтобы арестант 
мог пожаловаться. 

Еще одна колоссальная проблема — пере-
населенность камер. Эксперты в один голос 
заявляют: до тех пор, пока у нас не сократится 
число арестантов, побороть преступность за 
решеткой будет невозможно. Особенно это 
касается СИЗО с их большим превышением 
лимитов. Потому СПЧ ходатайствует о внесении 
изменений в законодательство, запрещающее 
изоляторам, у которых нет свободных мест, 
принимать новых заключенных, если те не обви-
няются по особо тяжким статьям. Исключение 
также составят случаи, когда конвой привез 
арестанта в СИЗО из другого города.

— Большая часть осужденных у нас за 
наркотики, — заметил заместитель главы ФСИН 
Анатолий Рудый. — Предлагаю ввести заме-
стительную терапию, чтобы наркоман законно 
получал дозу и не шел воровать и грабить. Тогда 
тюремное население уменьшится. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ЗЛОБА ДНЯМЕДИЦИНА ЧП

ЗА БУГРОМ

ЗАКОН

Некогда тихий британский городок 
Солсбери продолжают потрясать 
странные происшествия. Местные 
СМИ раскрыли имя россиянки, кото‑
рая 16 сентября вместе с мужем по‑
чувствовала себя плохо в ресторане 
Prezzo, расположенном неподалеку 
от места отравления Скрипалей. Ею 
оказалась 30‑летняя модель Анна Ша‑
пиро, уроженка Нижнего Новгорода и 
гражданка Израиля. Она уверена, что 
случившееся в Солсбери не что иное, 
как покушение на убийство, и отравить 
ее пытались российские спецслужбы. 
Но «МК» нашел друзей Анны и понял: 
к этому отравлению не стоит относить‑
ся слишком серьезно.

Напуганную Анну Шапиро уже выписали из 
больницы, однако ее муж, 42-летний британский 
бизнесмен Алекс Кинг, продолжает оставаться 
под наблюдением врачей. Странными обстоя-
тельствами рокового ужина в итальянском ре-
сторане модель поделилась с таблоидом 
The Sun. 

Шапиро родилась 
в Нижнем Новгороде, 
но в 2006 году получила 
граж данство Израиля, 
а в 2008 году перебралась 
в Лондон. Недавно она на-
чала получать через соци-
альные сети и электронную 
почту сообщения с угроза-
ми. «Они хотят убить меня, 
потому что я отвернулась 
от своей страны. Россия 
способна на что угодно». По 
словам модели, часть угроз 
поступала от человека, выда-
вавшего себя за ее отца, вы-
сокопоставленного военного, 
который был «ошеломлен» 
сменой гражданства дочери 
и переездом за границу. 

Из-за страшных сообщений пара решила 
уехать из британской столицы на южное по-
бережье страны. По пути они остановились в 
сельском отеле в Лэндфорде, неподалеку от 
Солсбери, и захотели поужинать. Анна попро-
сила владелицу отеля посоветовать хороший 
ресторан и была удивлена, когда услышала о 
Солсбери. В ответ она засмеялась и пошутила: 
«Надеюсь, нас там не отравят». 

Шутка оказалась пророческой. Пара за-
казала пиццу, морского окуня, овощи и моло-
дой картофель. В конце ужина Алекс внезапно 

побледнел и пошел в уборную 
на втором этаже. Когда спустя 
15 минут он не вернулся, Анна 
начала беспокоиться и пошла 
проверить, все ли в порядке. 
«Я увидела его лежащим возле 
раковин лицом вниз, — вспо-
минает Шапиро. — Его руки 
тряслись, возле рта была пена. 
Я подумала, что это приступ, 
и попыталась поднять его, но 
он оттолкнул меня. Тогда я по-

бежала вниз за помощью». 
Но не успела Анна вызвать медиков, как 

ей самой стала плохо: в туалете ее вырвало, а 
затем она потеряла сознание. «Скорая помощь» 
доставила обоих пострадавших в больницу 
Солсбери. Местные медики, хорошо знако-
мые с таинственными отравлениями нервно-
паралитическими веществами, предпочли для 
начала облачиться в костюмы химзащиты. 

Впрочем, эти меры оказалась излишни-
ми: полиция поспешила заверить, что следов 
«Новичка» в этом деле не обнаружено. The Sun 
сообщает, что, скорее всего, Шапиро и Кинг 

отравились стрихнином. Это ядовитое вещество 
ранее использовалось как крысиный яд, в ма-
лых дозах оно также применяется в медицине. 
Однако даже небольшого количества стрихнина 
(около 1 мг на 1 кг массы тела) достаточно для 
смертельного исхода. 

Муж Анны был введен в искусственную 
кому, но затем пришел в сознание. Он остается 
под наблюдением врачей. Сама Анна выписа-
лась из больницы и была доставлена в местный 
отель. Полиция выделила ей круглосуточную 
охрану. А в Солсбери вновь воцарился страх. Как 
раз сегодня 760-летие освящения теперь уже 
знаменитого на всю Россию Солсберийского 
собора. Может, процедуру стоит повторить?

«Иногда Анне казалось,  
что ее контролируют 
голоса»
Несмотря на уверения Анны, что причи-

ной нелюбви Кремля стала ее политическая 
позиция, в соцсетях модели нет ни одного 

политического высказывания. Ее аккаунты в 
принципе скучны — ни текстовых сообщений, 
ни разнообразия в фотоснимках. Откровенно 
говоря, и на модель Анна похожа не особо. Ре-
кламирует она, пожалуй, только плод работы 
своего пластического хирурга. 

О том, чем на самом деле занималась Анна 
и есть ли в произошедшем политический под-
текст, нам согласился рассказать знакомый 
этой пары. 

— Честно говоря, я просто в шоке от всего 
этого, — рассказывает Леонардо. — Я был их 
соседом года три-четыре. Она всегда была 
очень странной, себе на уме. Странная женщина 
с кучей проблем — так мне всегда казалось. 
Так что я абсолютно уверен в том, что произо-
шедшее никак не связано с Россией. За ней и 
до этого замечались странности...

— Какие, например?
— Много всего. Иногда ей казалось, что 

ее контролируют какие-то голоса, звучащие в 
голове. Иногда — что за ней кто-то следит, кто-
то преследует и так далее... Может, она вообще 
сама подсыпала яд? Я ни в чем не уверен — они 
с Алексом оба жили в своем странном мире.

— То есть вы думаете, что произошед‑
шее никак не связано с политикой? 

— Однозначно. Это какой-то абсурд, по-
рожденный ее собственным воображением. 
Анна никогда не говорила о России, о своей 
семье — я вообще узнал о том, откуда она, 
только теперь и даже после публикаций в СМИ 
не уверен в том, что она вообще из России. 
И уж тем более она никогда не говорила о по-
литике — ей было не до того.

— А чем именно она занималась? Для 
модели ее фотографии слишком откровен‑
ны и однотипны. 

— Я не уверен в ее профессии. Когда я жил 
с ними, она говорила, что она просто модель. 
Но я уже ничего не гарантирую. Анна — очень 
закрытый человек. У нее нет друзей — за все 
время я видел ее только с Алексом. Из всех 
хобби — только спортивный зал. Кроме своего 
тела, она не занималась больше ничем. 

— Как вы думаете, произошедшее могло 
быть просто самопиаром Анны?

— Насчет нее не скажу. Кто знает. Но Алекс 
Кинг — умнейший человек из тех, кого я видел 
в своей жизни. Никто не знает точно, чем он 
занимается, но у него очень много влиятельных 
друзей, знакомых с телевидения. Не думаю, что 
ему нужна такая странная популярность.

Любовь ГЛАЗУНОВА,  
Наталья БЕЛОВА.

ОТРАВЛЕННАЯ НА ВСЮ ГОЛОВУ
Друзья пострадавшей 
в Солсбери модели 
называют ее странной

Анна 
Шапиро.

...К НАМ НЕ САДИТЕСЬ!

Впервые в истории москвичка подала 
в суд на больницу, которая отказала ей 
в посещении умирающей матери, — но 
проиграла его. 
Иск москвички за отказ больницы в по‑
сещении умирающего в реанимации род‑
ственника стал первым в истории россий‑
ской юриспруденции. И хотя казалось, 
что правда на стороне женщины, люди в 
мантиях решили иначе. 

На самом деле еще до того, как проблема 
обрела широкий резонанс, никаких препят-
ствий для таких посещений юридически не 
было. Запретов на законодательном уровне 
не существовало, хотя никто не обязывал 
стационары создавать «проходные дворы», 
чем администрации и пользовались, уста-
навливая свои жесткие правила. 

«Если следовать Конституции РФ, она 
гарантирует нам право на свободу переме-
щения, и лечебные учреждения, как места 
публичные, должны законодательно обосно-
вать любой запрет на общение с пациентами. 
Ограничений на проход по их территориям 
и корпусам быть не должно, и внутренние 
правила распорядка не могут противоречить 
Конституции, — говорит председатель Обще-
российской лиги пациентов Александр Савер-
ский. — Поэтому вся эта история с проходом 
в реанимационные отделения изначально 
является бредом».

Этим летом столичный Депздрав вы-
пустил приказ о том, что все отделения ре-
анимации должны быть открыты для род-
ственников круглосуточно. Однако москвичка 
Ольга Подоплелова, которую не пустили в 
реанимационное отделение ГКБ им. Плетне-
ва к умирающей матери в мае, потребовала 
компенсации через суд. Суд же не нашел ни 
одного правового акта, который бы регламен-
тировал такие визиты.

...Мать Ольги, онкобольная Надежда По-
доплелова, попала в больницу 8 мая, но ни 
10, ни 11 мая (в день рождения пациентки) 
родных к ней в реанимацию врачи не пустили. 
Даже после того, как сказали: скорее всего, в 
течение суток ее не станет. Так и произошло. 
Когда Ольга подала жалобу администрации, 
ей ответили, что завотделением был не прав 
и его лишили премий за год (но через месяц 
их вернули). Женщина решила добиться ком-
пенсации морального вреда через суд. Как 
юрист, она была уверена, что выиграет, — но 
Измайловский райсуд принял решение в поль-
зу больницы. Видимо, приказ Департамента 
здравоохранения, который вступил в силу 
29 июня 2018 года, убедительным правовым 
актом не считается.

Как подчеркивает Саверский, наша си-
стема здравоохранения очень плохо понимает 
закон: «У нас родственникам пациентов, в том 
числе умерших, даже не сообщают их диагноз, 
что порой жизненно важно. Например, если 
мать умирает от генетической патологии, 
которая может угрожать ребенку. Врачи от-
крещиваются врачебной тайной, и только в 
суде или через прокуратуру можно узнать, 
от чего умер твой родственник».

Москвичка намерена обжаловать реше-
ние суда в вышестоящих инстанциях.

Екатерина ПИЧУГИНА.

В РЕАНИМАЦИЮ ЧЕРЕЗ 
СУД НЕ ПОПАДЕШЬ
Фемида отказала 
москвичке в праве 
посещения больной 
матери
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Законопроект подготовлен прави-
тельством во исполнение указаний 
Президента РФ, заявил г-н Зубов 
на пленарном заседании. По его 

словам, поставленная президентом цель — «опти-
мизация порядка выдачи иностранцам, владею-
щим русским языком и желающим жить и работать 
в России, разрешений на временное проживание 
и видов на жительство, а также предотвращение 
возможных нарушений, в том числе фиктивных 
браков». «Оптимизация» в данном случае означает 
«ужесточение»: получающие вне всяких квот, в 
льготном порядке разрешения на временное про-
живание в России иностранцы, имеющие 
родственников-россиян, после вступления закона 
в силу будут обязаны проживать только на терри-
тории того субъекта Федерации, где живут эти 
самые родственники, — соответствующее из-
менение вносится в закон «О правовом положении 
иностранных граждан в РФ». Речь идет о нетру-
доспособных родителях, чьи дети имеют граж-
данство РФ, трудоспособных детях нетрудоспо-
собных родителей-россиян, иностранцах, 
состоящих в браке с россиянами, иностранцах, 
имеющих ребенка — гражданина РФ, и аналогич-
ных категориях родственников. 

По данным МВД, ежегодно с просьбой 

предоставить статус временного проживания 
обращается в миграционные органы России по-
рядка 300 тысяч иностранцев. В 2017 году более 
23% подавших заявление мотивировали свою 
просьбу желанием воссоединиться с супругом 
или супругой, за 8 месяцев 2018 года — уже 35%. 
По Москве этот показатель составил почти 70%, 
по Московской области — более 55%, уточнил 
докладчик. «Значительное число» разрешений 
(какое — неизвестно) выдается и по такому осно-
ванию, как наличие у иностранца на территории 
РФ нетрудоспособного близкого родственника 
(пенсионера или инвалида). При этом, продол-
жил г-н Зубов, «определенная часть» иностран-
цев, получив право легально жить в России, «к 
месту жительства своих супругов или близких 
родственников не переезжают и связь с ними не 
поддерживают». Такого рода явления особенно 
распространены, по словам чиновника, в Москве 
и других мегаполисах.

Власти подозревают, что в подобных случаях 
был заключен фиктивный брак, но по Семейному 

кодексу заявление в суд о признании брака не-
действительным по причине его фиктивности 
может подать только один из супругов, сказал 
зам.главы МВД. «Чтобы пресечь такую практику», 
решено было пойти другим путем и ввести, как 
он выразился, вышеназванные «отсекательные 
меры». Но эти меры не распространяются на тех, 
кто переезжает в Россию в рамках программы 
переселения соотечественников.

Депутатов интересовало, по каким критериям 
определяется, фиктивный брак или нет. «Когда 
человек, заключив брак с россиянином, с ним 
не проживает, материально, духовно или каким-
то образом его не поддерживает, переезжает в 
другой город, зачастую очень далеко, и живет там 
другой жизнью», — пояснил чиновник. Такие при-
знаки МВД обнаружило в 20% всех заключенных 
иностранцами с россиянами браках.

Глава профильного Комитета по делам 
общественных объединений и религиозных ор-
ганизаций Сергей Гаврилов (КПРФ) сказал, что 
вообще-то «проблема более широкая и требует 

более системных решений». Таковым он счита-
ет введение уголовной ответственности за ис-
пользование фиктивного брака при оформлении 
гражданства РФ — «это можно было бы считать 
отдельным видом мошенничества». Ко второму 
чтению, предложил депутат, можно прописать в 
законопроекте пункт об отмене выданного после 
заключения брака с гражданином РФ вида на 
жительство, если данный брак был расторгнут 
в течение года.

Впрочем, в заключении этого комитета на 
правительственную инициативу никаких конкрет-
ных предложений по доработке документа не 
содержится. 

Почти все выступавшие говорили о противо-
речивом впечатлении от законопроекта. «Есть про-
сто иностранцы, а есть наши соотечественники, 
которые иногда действительно пользуются такими 
методами, как всякого рода браки, чтобы обойти 
те абсолютно невозможные барьеры, которые мы 
выстроили на пути их возвращения в Россию», — 
заявил первый зам.главы Комитета по делам СНГ 
Константин Затулин («ЕР»). По его словам, пока 
же «мы продолжаем идти по пути ужесточения и 
своими нормами и правилами отбиваем охоту у 
соотечественников иметь дело с РФ». 

Марина ОЗЕРОВА.

ВЫЙТИ ЗАМУЖ ЗА РУССКОГО

Глава Белого дома Дональд 
Трамп выступил с сенсационным 
заявлением по поводу россий‑
ского газопровода «Северный 
поток‑2». Он обещал не под‑
вергать европейские компании, 
финансирующие реализацию 
проекта, экономическим санк‑
циям, которыми ранее грозил 
Вашингтон. Эксперты полагают, 
что, поскольку президенту США 
так и не удалось уговорить Евро‑
пу отказаться от участия в созда‑
нии нового газового маршрута из 
России, ему пришлось смирить‑
ся с тем, что «Северный поток‑2» 
все‑таки будет построен.

По словам Трампа, США не рас-
сматривают возможность введения 
санкций в отношении компаний, 
инвестирующих в строительство 
«Северного потока-2». Характерно, 
что свое заявление глава Белого 
дома сделал накануне встречи с 
президентом Польши Анджеем 
Дудой, страна которого является 
последовательным противником 
нового российского газопровода. 
Судя по всему, на состоявшихся 
переговорах польскому лидеру не 
удалось убедить Трампа изменить 
свое мнение. Хотя по итогам встречи 
американский президент отметил, 
что ни одна страна не должна за-
висеть от одного поставщика энер-
горесурсов, намекая на Россию, к 
теме санкций он не возвращался.

Любопытно, что неделю назад, 
13 сентября, в Москву приезжал 
министр энергетики США Рик Перри 
для встречи со своим российским 
коллегой Александром Новаком и 
первым вице-премьером, мини-
стром финансов Антоном Силуано-
вым. По итогам переговоров Перри 
категорично заявил, что США пла-
нируют ввести новые санкции в от-
ношении газопровода. «Мы высту-
паем против «Северного потока-2», 
который будет означать две трети 
импорта Европы, создавая уязви-
мость», — подчеркнул тогда амери-
канский министр.

Санкциями, о которых говорил 
Перри, Вашингтон грозит европей-
ским инвесторам газопровода с 
начала этого года. Среди прочего 
американцы обещали исключить 
партнеров «Газпрома» из междуна-
родного платежного оборота. Кро-
ме того, в Конгресс США был внесен 
законопроект, который предпола-
гает покупку членами НАТО преи-
мущественно сжиженного газа из 

США. В документе декларирова-
лось, что российская энергостра-
тегия наносит вред европейскому 
рынку. Избежать такого расклада 
можно исключительно за счет за-
купки энергоресурсов у союзни-
ков, то есть у США. Угрозы попали в 
цель — германский энергоконцерн 
Uniper поспешил заявить о возмож-
ном выходе из проекта.

Впрочем, большинство стран 
Европы поддерживает проект. «По-
лученные разрешения на строи-
тельство в трех европейских стра-
нах покрывают до 90% маршрута. К 
укладке трубопровода уже присту-
пили в Финляндии и Германии. По 
итогам 2017 года объем западных 
инвестиций в проект составил 1,5 
млрд евро. Сомнительно, что евро-
пейские компании решат разорвать 
отношения с Россией. Напротив, 
Европа старается укрепить сотруд-
ничество с «Газпромом». Например, 
в июне австрийская OMV продлила 
контракт на поставку российского 
топлива до 2040 года», — отмечает 
старший аналитик БКС «Капитал» 
Сергей Суверов.

По мнению экспертов, послед-
нее заявление Трампа свидетель-
ствует: Вашингтон осознал, что 
опоздал с объявлением возмож-
ных санкций европейским компа-
ниям, участвующим в реализации 
«Северного потока-2». По словам 
партнера консалтинговой компа-
нии Rusenergy Михаила Крутихи-
на, закон о санкциях, принятый в 
итоге Белым домом, разрешает их 
действие только при согласии евро-
пейских стран, и в первую очередь 
Германии. Однако Берлин выступа-
ет категорически против подобных 
санкций, поскольку переориента-
ция на американское топливо при-
ведет к дополнительным расходам 
и возможным перебоям с постав-
ками, отмечает Крутихин.

По словам эксперта, сейчас на 
пути строительства газопровода 
существует только одно препят-
ствие — Дания, которая еще не 
одобрила укладку трубы в своих 
территориальных водах. Впрочем, 
эта преграда вполне преодолима. 
Как заявил в начале августа член 
совета директоров OMV Манфред 
Ляйтнер, компания которого явля-
ется одним из инвесторов проекта, 
уже разработан альтернативный 
маршрут, который не затрагивает 
датскую территорию.

Николай МАКЕЕВ.

ТРАМП НЫРНУЛ  
В «СЕВЕРНЫЙ ПОТОК-2»
Президент США разрешил западным 
партнерам спонсировать проект
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Первой на новость о круше-
нии Ил-20 отреагировала 
мать одного из погибших 
военнослужащих Елена Але-

шина. На своей странице в соцсети жен-
щина написала: «Люди, у меня сын погиб 
на Ил-20, его сбила ракета. У меня нет сил 
даже плакать, я ору». Ниже опубликовала 
фотографию мужчины в форме. Подписа-
ла: «Это мой сын подполковник Александр 
Александрович Алешин, сын генерал-
майора Александра Алешина».

Судя по всему, женщину переполняли 
эмоции, когда она оставила неосторожный 
комментарий: «Он не шел убивать, он не 
убийца, он добрейший парень, в самолете 
был наблюдателем за местностью». Далее 
рассказала всем про невестку Татьяну и 
двоих внуков: «Все рыдают и не могут по-
нять случившегося, это какая-то нелепость. 
Останки привезут завтра». 

Елена Алешина не могла принять чер-
ную новость, она нуждалась в соболезно-
вании, в поддержке. Потому и высказалась 
в открытом доступе. А через несколько 
часов узнала, что такое интернет-травля. 

Позже женщина убрала пост. На вопро-
сы журналистов отвечать отказалась. 

Имени Александра Алешина не 
было в списке погибших. Причина нам не 
ясна. 

Известно, что Александр рос в семье 
потомственных военнослужащих. Неудиви-
тельно, что пошел по стопам отца: окончил 
то же Киевское высшее инженерное радио-
техническое училище ПВО и отправился 
служить в радиотехнические войска. Же-
нился, в семье родились две дочери. 

Его страничка в соцсети довольно 
скромная. Всего пара карточек с детьми, 
три десятка друзей и несколько постов. 
Последний раз Алешин заходил в соцсети 
3 сентября, чтобы поблагодарить друзей за 
поздравления с днем рождения: «Спасибо 
всем за добрые слова. Тронут, что не за-
бываете, и поверьте, я помню о вас».

 — Саша был добрый и сильный. Пом-
ню, во время учебы в институте он как-то 
нас с приятелем на себе пронес через 
турникеты в метро по одному жетону. А 
еще он всегда улыбался, никогда не терял 

оптимизма, — рассказывает однокурсник 
погибшего Олег Рубцов. — Я старше его 
на два года, поэтому он обращался ко мне 
«дедуля». Мы же его называли Дэн Дэнич. 
Сан Саныч ему не очень подходило, а вот 
другое имя почему-то легло. Последний 
раз мы встречались пять лет назад. О том, 
что он уехал в Сирию, мы не знали. По-
нятно, такие вещи не говорят. Хотели бы 
проститься с ним. Если нас пустят на по-
хороны, обязательно приедем. Для нас его 
гибель — шок. Он был человек и офицер с 
большой буквы. 

 Старшая сестра погибшего Анна Шу-
шурина живет в Киеве. Она не нашла слов 
выразить свое состояние: «Мне больно 
даже думать, а не то что говорить о гибели 
старшего брата».

 Штурман сбитого Ил-20 33-летний 
Александр Вечернин родился в бело-
русском Витебске, потом семья пере-
бралась в город Лесной Свердловской 
области. Александр окончил в 2007 году 
Челябинское высшее военное авиацион-
ное училище штурманов. Последние годы 
жил в Кубинке.

 Двоюродная сестра погибшего рас-
сказала, что на днях мужчина должен был 
вернуться домой. 

— У Александра остались жена и 
годовалая дочь, — начала Наталья Ша-
кирова. — Сашка всегда мечтал летать. 
Он жил небом. О его гибели мне написал 
старший брат, который живет с мамой в 
Свердловской области. Когда по теле-
визору показали сбитый самолет, мама 
Саши сразу узнала его борт. Наверное, 
он отправлял ей фотографию. Она тут же 
вылетела в Москву на опознание. Сам Саша 
давно жил с семьей в военном городке в 
Кубинке. Он фанател от работы. Близкие 
ему твердили: «Зачем тебе летать в Си-
рию, там опасно», — но у него был один 
ответ: «Я должен выполнять свой долг». О 
том, что он был в Сирии, мы знали, он сам 

рассказывал, что командировка продлится 
три месяца. В конце сентября он должен 
был вернуться домой.

 Виктору Квасенкову было всего 24 
года. Его страничка в соцсети пестрит сот-
нями ярких фотографий из мирной жизни. 
Еще два месяца назад молодой человек 
отдыхал на море со своей девушкой. Тогда 
же Виктор обновил статус на страничке: 
«Счастье есть, и оно именно сейчас. Ведь 
мы не знаем, что будет завтра». 

 Сестра погибшего Наталья на просьбу 
рассказать о Викторе прислала заранее 
приготовленную информацию. Видимо, 
в родном городе погибшего попросили 
сделать справку о военнослужащем. 

 «Квасенков Виктор Игоревич, родился 
02.09.1994 года в пос. Верхнеднепровский 
Дорогобужского района Смоленской об-
ласти. Все детство занимался спортом: 
дзюдо. После окончания школы учился в 
колледже профессиональных технологий 
и спорта в Смоленске. Проходил срочную 
военную службу в 2013–2014 годах в Его-
рьевске Московской области. По оконча-
нии срочной службы продолжил служить 
по контракту в Вязьме, затем перевелся 
в Кубинку. До сегодняшнего дня прохо-
дил службу в звании ефрейтора летной 
разведки. 

В августе 2018 года был отправлен в 
командировку по долгу службы в Сирию, 
третью по счету. В 2017 году награжден 
медалью «Участнику военной операции 
в Сирии». 

В жизни Витя был добрым, жизнера-
достным, отзывчивым человеком. Мечтал 
о счастливой семье, хотел детей. После 
командировки планировал подать со своей 
девушкой заявление в загс». 

— Мы созванивались с ним в послед-
ние дни, — вспоминает Наталья Квасенко-
ва. — Он всегда говорил, что все отлично, 
ничего экстраординарного не происходит, 
и жаловался, что скучает по семье, хочет 
поскорее вернуться домой. В начале сен-
тября он там отметил свой день рождения. 
Второй год подряд ему приходилось встре-
чать свой собственный день рождения в 
Сирии, из-за чего он тоже переживал.

— Вы отговаривали его от поездки 
в Сирию?

— Он был патриотом своей стра-
ны, поэтому пошел служить по контрак-
ту. Очень гордился, что служит Родине, 
и добросовестно исполнял свой долг 
перед Отечеством. Отговаривать было 
бесполезно.

— Чем он планировал заниматься 
после окончания войны?

— Он планировал продолжать слу-
жить. Думал жениться, сделал предло-
жение своей девушке. Мечтал создать 
счастливую семью, родить детей, стать 
офицером, жить мирной жизнью и получать 
достойную зарплату.

— Он рассказывал, как опасно в 
Сирии?

— Говорил одно: «Все хорошо», 
— о ситуациях, возникающих там, не 
распространялся.

 Погибший 30‑летний Константин 
Назаров никому из родственников не рас-
сказал об опасной командировке. Мужчина 
предпочитал не тревожить близких лишний 
раз. Известно, что погибший окончил Крас-
нодарское высшее военное авиационное 
училище летчиков имени Серова. После 
училища отправился по распределению 
служить в Наро-Фоминск. Жил он с женой 
и пятилетней дочерью в Зеленограде. 

— О его гибели мы узнали послед-
ними, — говорит сестра погибшего. — 
Родители Кости не знали о том, что он в 
Сирии. Он никогда ничего не говорил о ра-
боте. А еще он ценил семейные традиции, 
всегда старался собрать в одном месте 
всех родственников из разных городов. 
В сентябре планировал такую встречу со 
всеми нашими близкими. Как раз после 
окончания командировки. Мы обязатель-
но соберемся все вместе, но только по 
другому поводу. 

В списке погибших значатся: 33‑
летний Сергей Гаврютин, уроженец Ка‑
зани, выпускник авиационного учили‑
ща в Краснодаре, 34‑летний Александр 
Бурлака, уроженец Вологодской обла‑
сти, 35‑летний Григорий Зиновьев из 
Чебоксар, 39‑летний Денис Гордов из 
Казахстана, Тимофей Баранов, Павел 
Ткаченко, Роман Долматов, Алексей 
Седанов, Владимир Яковлев, Алексей 
Арзуманов.

Ирина БОБРОВА.

ЖИЛИ И УМЕРЛИ В НЕБЕ 

Этот межкорейский саммит начался с до-
вольно необычного заявления. Лидер Северной 
Кореи, представлений в СМИ в основном как 
диктатор, угнетатель и самодур, вдруг поразил 
несвойственным ему стеснением. «Господин 
президент (Мун Чжэ Ин, президент Южной 
Кореи. — И.Х.) побывал во многих государствах 
мира. Конечно, по сравнению с развитыми 
странами здесь несколько потертый вид», — 
откровенно выступил Ким. Он также извинился 
за вид резиденции, где предстоит остановиться 
Мун Чжэ Ину с супругой. «Мы ждали сегод-
няшнего дня и старались изо всех сил, готовя 
эту резиденцию и программу. Возможно, это 
невысокий стандарт, но мы надеемся, что вы 
сердечно примете его». 

Лидеры двух стран встречаются в Пхеньяне 
в рамках переговоров, которые проходят в два 
раунда. На повестке дня прекращение ядерной 
программы КНДР и урегулирование конфликта 
между двумя странами. «С одной стороны, про-
токольный компонент довольно велик, и надо 
понимать, что на самом деле саммит больше 
выгоден югу, чем северу, — комментирует 
«МК» ведущий научный сотрудник Центра 
корейских исследований Института Даль‑
него Востока РАН Константин АСМОЛОВ. — 
Мун Чжэ Ину очень важно сейчас выступать в 
качестве единственного человека, который 
может привести Пхеньян и Вашингтон к диа-
логу на фоне некоторого затыка в переговорах. 
Кроме того, учитывая непростое экономическое 
положение Южной Кореи, успехи на ниве меж-
корейского сближения помогут Мун Чжэ Ину 
удержать свой падающий рейтинг. Целый ряд 
договоренностей действительно имеет очень 
важное значение. Речь идет не о прожектах в 
категории «давайте вместе в 32-м году прове-
дем Олимпиаду», здесь как раз хватает всякого 
рода проблем, потому что все варианты меж-
корейского экономического сотрудничества 
упираются в санкции, а к тому, чтобы их снять, 
Мун никакого отношения не имеет. 

Но нельзя не отметить важное соглаше-
ние между военными, которое очень серьезно 
ослабляет военную напряженность, потому что, 
по сути дела, создается заново широкая деми-
литаризованная зона, которая снижает риск 
инцидентов-провокаций, плюс ко всему это, по 
сути, система информирования о провокациях. 
Что, на мой взгляд, является действительно 
серьезным шагом навстречу друг другу. 

Саммит в общем демонстрирует курс на 
межкорейское сближение». 

Илона ХАТАГОВА.

«ПОТЕРТЫЙ ВИД» КНДР
Ким Чен Ын извинился 
за вид своей резиденции

Константин 
Назаров.

Виктор Квасенков.

Александр Вечернин.

Александр 
Алешин.

В КНДР 18–20 сентября проходит очеред‑
ной саммит лидеров Северной и Южной 
Кореи. Впервые за 11 лет президент Юж‑
ной Кореи прибыл с визитом на север полу‑
острова. Ким Чен Ын продемонстрировал 
верх гостеприимства, а Мун Чжэ Ин в свою 
очередь последовательно демонстрирует 
нацеленность на тесное сотрудничество. 
Эксперт пояснил «МК», как следует трак‑
товать саммит севера и юга.



Союз вкладчиков России многократно 
обращался к Вам за парламентской за-
щитой  финансовых интересов граждан, 
бизнеса и бюджета страны. 

В своих обращениях мы неоднократ-
но указывали на факты грубых и мас-
совых нарушений прав граждан Рос-
сии, гарантированных Конституцией 
Российской Федерации, имеющих не-
гативные последствия для общества и 
государства.

Расследование этих фактов Федераль-
ным законом от 27 декабря 2005 г. N 196-
ФЗ «О парламентском расследовании 
Федерального Собрания Российской Фе-
дерации» отнесено к компетенции Госу-
дарственной Думы ФС РФ и преследует  
цель защиты гарантированных Консти-
туцией Российской Федерации прав и 
свобод человека и гражданина, контроль 
деятельности регулятора по устранению 
причин и последствий событий, послу-
живших основанием для проведения пар-
ламентского расследования, а также ин-
формирование о них общества и оказание 
содействия в их устранении.

В адресованном Вам открытом письме, 
опубликованном в газете «Коммерсантъ» 
№ 131 от 26.07.2018, Союз вкладчиков 
России привел многочисленные примеры 
нарушений Конституции Российской Фе-
дерации, наиболее вопиющим из которых 
является лишение сотен тысяч граждан 
России сбережений, не покрытых стра-
ховым возмещением, а также средств 
малого и среднего бизнеса, размещенных 
на счетах и депозитах банков, лишенных 
лицензий и обанкроченных. Общий раз-
мер причиненного им ущерба оценен в 827 
миллиардов рублей без учета возвратно-
сти 27 миллиардов рублей, возмещенных 
при проведении банкротных процедур, 
составляющих 3,1%, т.е. статистическую 
погрешность.   

На конкретном примере, в отношении 
ПАО БАНК «ЮГРА» Союз вкладчиков Рос-
сии аргументированно разъясняет, что 
отзыв лицензии этого Банка приведет к 
негативным последствиям для общества 
в виде финансовых потерь 34 700 граждан 
России по непокрытым страховым возме-
щениям частям вкладов в общем размере 
16,1 миллиард рублей, а также к нега-
тивным последствиям для государства в 

виде убытков в размере 172,5 миллиардов 
рублей, которые могут быть устранены 
парламентским расследованием. Этот 
пример настолько ярок и показателен, что 
неминуемо должен привести  к должной 
парламентской оценке. 

Согласно приказу Банка России о воз-
ложении на ГК «АСВ» функции временной 
администрации по управлению ПАО БАНК 
«ЮГРА», основаниями введения времен-
ной администрации являлись снижение 
ПАО БАНК «ЮГРА», собственных средств 
(капитала) более чем на тридцать про-
центов при одновременном нарушении 
одного из обязательных нормативов. 
А также утверждение Комитетом бан-
ковского надзора Банка России плана 
участия ГК «АСВ» в осуществлении мер 
по предупреждению банкротства ПАО 
БАНК «ЮГРА». При этом регулятором 17 
июля 2017 года принята отчетность банка 
за 8 и 10 июля 2017 г., предоставленная 
временной администрацией, согласно 
которой капитал ПАО БАНК «ЮГРА» со-
ставлял 33,5 млрд рублей и его падение 
не допущено, ни один из обязательных 
нормативов не нарушен. Указанная отчет-
ность признана достоверной и не оспари-
валась (указанные документы в качестве 
доказательства приобщены судом к ма-
териалам дела, находящегося в произ-
водстве арбитражного суда г. Москвы). 
По мнению Союза вкладчиков России, это 
связано с тем, что План участия Агентства 
утвержден с нарушением установленных 
процедур и не соответствует действую-
щему законодательству.

На брифинге с журналистами 
10.07.2017 г. руководитель Банка Рос-
сии В.А. Поздышев довел до предста-
вителей средств массовой информации 
сведения о том, что «были признаки того, 
что отчетность «Югры» недостоверна» и 
временной администрации предстоит 
проверить банк на предмет наличия за-
балансовых счетов и вывода активов, 
которые впоследствии не подтвердились 
и даже были опровергнуты, в том числе 
самим Банком России (акт № АЗК-И25-
10-13/1760ДСП от 14.07.2017).

 В ранее опубликованном открытом 
письме мы обращали Ваше  внимание 
на то, что  20.07.2017 г. проведены стра-
ховые выплаты вкладчикам Банка по 

указанию Председателя Банка России 
Набиуллиной Э.С., грубо нарушившей 
срок выплат (на десятые сутки, вместо 
установленного Федеральным законом 
№ 177 срока «не ранее 14 суток с момента 
наступления страхового случая»). При 
этом ею проигнорированы протесты и 
предостережения от 19.07.2017 г. Гене-
ральной прокуратуры РФ.

Оценка финансового состояния ПАО 
БАНК «ЮГРА» приведена на 28.07.17 г., т.е. 
на дату отзыва лицензии. Однако сниже-
ние капитала банка с 33,5 млрд рублей 
до отрицательной величины противо-
правно произведено в период с 10 до 27 
июля 2017 г. незаконными действиями и 
решениями временной администрации 
для создания безусловной несостоятель-
ности  (банкротства) банка. 

Так 10 июля 2017 г. руководителем 
временной администрации до издания 
приказа №1 «О вступлении в должность» 
незаконно изданы два приказа без но-
мера и распоряжения, которые безосно-
вательно, с формулировкой «в связи со 
служебной необходимостью» и в отсут-
ствие первичных документов привели 
размер капитала банка к отрицательному 
значению. Бухгалтерские операции про-
ведены с игнорированием письменных 
возражений главного бухгалтера, с ее 
принуждением к их исполнению под угро-
зами негативных последствий.

27.07.2017 г. руководителем времен-
ной администрации приказом № 145 
«Об открытии операционного дня Банка» 
обязал внести изменения по счетам бух-
галтерского учета банка в соответствии с 
изданными им приказами от 27.07.2017 г. 
№№ 142-144, открыв операционный день 
банка 21.07.2017 г. Таким способом, «за-
дним числом» в банковском дне 21.07.2017 
г. осуществлены операции, предписан-
ные приказами №№ 142,144, 148/1 от 
27.07.2017 г., которые необоснованно и 
незаконно привели размер капитала бан-
ка к отрицательным величинам.

На следующий день после этих дей-
ствий руководителя временной админи-
страции, 28.07.2017 г., Председателем 
Банка России Набиуллиной Э.С. приказом 
№ ОД-2138 была отозвана лицензия  на 
осуществление банковских операций у 
ПАО БАНК «ЮГРА».

Союз вкладчиков России обратился к 
Вам (вх.2.8-15-150137 от 06.09.2018 г.) с 
просьбой подтвердить факт проведения 
парламентского расследования деятель-
ности Банка России в отношении ПАО 
БАНК «ЮГРА», а при его отсутствии ини-
циировать возбуждение парламентского 
расследования. 

Наши обоснованные обращения по 
разбору действий регулятора и их про-
верка на соответствие действующему 
законодательству и Конституции России 
к какому-либо результату не привели. 
Напротив, в нарушение ч.6 ст. 8 Феде-
рального закона от 02.05.2006 № 59-ФЗ 
«О порядке рассмотрения обращений 
граждан Российской Федерации», за-
прещающей направлять жалобу на рас-
смотрение в государственный орган 
или должностному лицу, решение или 
действие (бездействие) которых обжа-
луется, обращение Союза вкладчиков 
России с просьбой провести парламент-
ское слушание с участием Председателя 
Банка России Набиуллиной Э.С., одно 
из обращений было направлено регуля-
тору, чьи действия (бездействия) нами 
обжалуются.

Союз вкладчиков России в этом От-
крытом письме сообщает в Вашем лице 
всему депутатскому корпусу о фактах 
грубых и массовых нарушений прав граж-
дан России, гарантированных ст. ст. 8, 
18, 35 и 53 Конституции РФ. Перечислен-
ные нарушения являются основанием для 
возбуждения парламентского рассле-
дования. Согласно ч.2 ст. 3 Конституции 
РФ «народ осуществляет свою власть 
непосредственно, а также через органы 
государственной власти и органы мест-
ного самоуправления». Союз вкладчиков 
России является многотысячной частью 
народа и на этом основании, в порядке 
ст. 45 Конституции России, просит Вас 
обеспечить государственную защиту прав 
более 34 700 граждан России путем ини-
циирования  возбуждения парламентского 
расследования деятельности регулятора 
для устранения  негативных последствий 
для общества и государства.

Глава Союза вкладчиков России
Николаев Н.Н. 
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ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО
Об инициировании  возбуждения парламентского 

расследования и финансовой защите интересов 
граждан, бизнеса и бюджета страны

Председателю Государственной Думы
Федерального Собрания
Российской Федерации VII созыва
Володину В.В.

Уважаемый Вячеслав Викторович!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



Резиновые сапоги, одежда по погоде и 
хорошее настроение — это все, что мо-
жет потребоваться вам в ближайшую 
субботу. 22 сентября в Подмосковье 
пройдет традиционная экологическая 
акция «Наш лес. Посади свое дерево». 
Ожидается, что в ней примут участие 
почти 200 тысяч человек, причем мно-
гие собираются сажать лес целыми се-
мьями и трудовыми коллективами.

Основная цель акции — озеленить и украсить 
родное Подмосковье. Территория Московской 
области более чем на 40% состоит из лесов. Это 
настоящее богатство, но о его сохранности нужно 
постоянно заботиться, причем всем вместе.

С такой инициативой выступил губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев еще в 2013 году. 
Ситуация в подмосковных лесах тогда была 
очень тяжелая: зеленый фонд области сильно 
пострадал — сначала от лесных пожаров, затем 
от жука-короеда. Поэтому губернатор обратился 
к жителям Подмосковья и предложил помочь про-
фессионалам с лесопосадками — как говорится, 
навалиться на проблему всем миром. 

«Начинали в тяжелой ситуации. Но на се-
годняшний день мы с активистами — жителями 
области и Москвы, общественниками, студента-
ми — уже засадили все поляны, которые приле-
гают к большим городам», — сказал губернатор 
Московской области Андрей Воробьев. 

Действительно за пять лет в экологической 
акции «Посади свое дерево» приняли участие 

700 тыс. человек, и с каждым годом число до-
бровольцев растет. Например, в 2013 году на 
помощь лесникам пришло 3,5 тысячи человек, 
а в прошлом году их было уже 273 тысячи. Только 
в 2017 году было высажено 1,8 млн деревьев на 
площади более 777 гектаров. А всего за годы 
проведения акций посадили почти 7 млн сеянцев 
на площади более 3 тыс. гектаров.

Хотя с жуком-короедом в Подмосковье 
давно справились, большая региональная про-
грамма лесовосстановления продолжается и 
набирает обороты. Сейчас у экологической акции 
новый тренд — акцент делается на озеленение 

городских лесопарковых 
зон. И это абсолютно 
правильно, ведь на го-
родских насаждениях 
антропогенное воз-
действие намного 
сильнее сказы-
вается, поэтому 
именно в город-
ской черте зеле-
ные зоны долж-
ны постоянно 
обновляться и 
расширяться. 

«Я очень на-
деюсь, что нас 
слышат девелоперы, 
представители строи-
тельных компаний. Они, 
как правило, занимают не 
очень активную позицию. Как 
строить дома — они активные, а как 
проводить благоустройство... Надеюсь, веду-
щие компании откликнутся. Ведь новые микро-
районы тоже необходимо озеленить», — отметил 
губернатор.

К проведению экологической акции 22 сен-
тября во всех муниципалитетах области готови-
лись заранее. На это просил обратить особое 
внимание глав местных администраций губер-
натор Андрей Воробьев.

Мероприятие стартует на 117 площадках 
государственного лесного фонда. Кроме того, 
в городских округах и районах подготовлено 
также около 1600 площадок. Всего планируется 
высадить более 1,5 млн деревьев на площади 
свыше 760 га. 

Организаторы просят участников одеваться 
по погоде и брать с собой на посадку удобную 
обувь (лучше всего резиновые сапоги) и, конечно, 
не забыть про хорошее настроение. Все осталь-
ное — инвентарь, саженцы и дружную команду — 
они получат, когда окажутся на месте.

Чтобы выбрать площадку поближе к дому, 

следует заглянуть на сайт посадисвоеде-
рево.рф. Там на интерактивной карте 

указаны адреса и подробные схемы 
проезда ко всем участкам акции. 

Посадка леса пройдет во 
всех 67 территориях регио-
на. Будут высажены саженцы 
дубов, елей, сосен, листвен-
ниц, а в муниципальных об-
разованиях — цветущие и 
плодово-ягодные деревья и 
кустарники.

Елена НИКИТИНА.
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Огромное количество аварий на го-
родских перекрестках происходит в 
короткий период времени, когда све-
тофор меняет разрешающие сигналы 
для пересекающихся потоков. То есть 
почти ежедневно перед каждым води-
телем, регулярно ездящим по городу, 
встает дилемма: проскакивать пере-
кресток при виде замигавшего зеле-
ного сигнала светофора или нажать на 
педаль тормоза?

На самом деле в каждой подобной ситуа-
ции есть несколько нюансов, в зависимости от 
которых и приходится принимать решение. Для 
начала разберем простейший вариант. Зеленый 
сигнал светофора начинает мигать в момент, 
когда машина находится в считаных метрах от 
стоп-линии. Тормозить в таком случае смысла 
явно нет. Вдавив в этот момент педаль тормоза 
в пол в условиях теплого сухого асфальта, во-
дитель остановит авто практически посередине 
перекрестка. А в снег или в дождь это тем более 
бессмысленно, поскольку тормозной путь при 
таких условиях может удлиниться настолько, что 
«финиш» окажется уже за перекрестком.

Следующий вариант — до перекрестка 
еще метров 50–100, а зеленый уже замигал. 
Для принятия решения в такой ситуации нуж-
но иметь в виду следующее. Зеленый сигнал 
обычно мигает перед выключением в течение 
примерно 4 секунд. После того как он погаснет 
окончательно, зеленый свет машинам попереч-
ного направления загорается еще через 1–2 
секунды. То есть с момента начала мигания 
до старта «поперечных» проходит как минимум 
5–6 секунд. При скорости 60 км/ч за это время 
машина проходит 80–100 метров.

А если она едет с «нештрафуемыми» 79 
км/ч на спидометре, то за те же 5–6 секунд авто 
покрывает расстояние, равное 110–130 метров. 
Учитывая эти цифры, расстояние до стоп-линии 
под замигавшим светофором и ширину пере-
крестка, прикидываем в уме, успеваем или нет. 
Если от вас до противоположной его стороны 
заметно меньше 100 метров, то проскочить 
можно без проблем. Если значительно больше 
— резко растет вероятность, что на перекрестке 
вы столкнетесь с начавшим движение на свой 

«зеленый» поперечным транспортом. Тут следу-
ет не проскакивать, а тормозить. Причем опи-
санный алгоритм хорош для сухого асфальта. 
А если на дворе зима со льдом под колесами 
или льет дождь? Сцепление с дорогой в таких 
случаях не только минимально, но и неодина-
ково для каждого колеса. Резкое торможение 
может привести к столкновению с соседями 
по потоку. Таким образом, на скользкой до-
роге в задачке «тормозить или проскакивать» 
появляется дополнительный параметр. А если 
еще и в зеркале заднего вида маячит грузовик, 
то зачастую водители предпочитают рискнуть 
прорываться через перекресток, нежели по-
лучить бампером фуры в корму своей машины. 
Но такой выбор — далеко не самое лучшее 
решение с точки зрения последствий. 

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

В борьбе за защиту окружающей среды 
«Роснефть» применила новую технологию про-
изводства и установила жесткие требования по 
ключевым показателям качества топлива. Именно 
поэтому в новом бензине «Роснефти» меньше 
серы, что в свою очередь снижает коррозион-
ную активность. Кроме того, топливо содержит 
меньше бензола и ароматических углеводородов. 
Следовательно, снижается износ двигателя, а 
также токсичность выхлопных газов. «Технология 
производства была разработана специалистами 
научного комплекса компании и нескольких не-
фтеперерабатывающих заводов. «Роснефть» 
очень обеспокоена вопросами, связанными с 
экологической безопасностью. Начало произ-
водства «Евро 6» — значимый шаг компании в 
сфере охраны окружающей среды», — отмечает 
эксперт «Международного финансового центра» 
Гайдар Гасанов. 

Как показывают исследования, применение 
«Евро 6» на 12,5% снижает количество отложе-
ний на впускных клапанах и на 12,7% становится 
меньше отложений в камере сгорания двигателя 
автомобиля. Причем топливо «Роснефти» в разы 
превосходит по свойствам не только выпускаемый 
в России стандартный бензин, но также европей-
ское горючее. «На данный момент в Европе нет 
подобного бензина с такими экологическими 
и эксплуатационными характеристиками. Не-
обходимо заметить, что усовершенствованные 
свойства бензина «Евро 6» подтверждены Всерос-
сийским научно-исследовательским институтом 
нефтепереработки (ВНИИНП). В результате ква-
лификационных испытаний специалисты ВНИИНП 
рекомендовали бензин «Евро 6» для производства 
и использования в автомобильных транспортных 
средствах», — продолжает Гайдар Гасанов. 

Как отмечает директор Фонда энергетиче-
ского развития Сергей Пикин, «чем выше класс 

топлива, тем меньше выбросы вредных веществ, 
меньше загрязнения окружающей среды и больше 
мощность автомобиля». «Но обычно такое топливо 
является более дорогим, чем другие классы, по-
скольку затраты на производство более чистого 
горючего несколько выше. Однако «Роснефть» 
планирует продавать бензин «Евро 6» по цене 
не выше, чем у обычного Аи-95», — отмечает 
эксперт. 

Возможность первыми залить в баки своих 
машин усовершенствованное топливо появилась 
у жителей Башкирии. Здесь на НПЗ «Башнефти» 
в апреле 2018 года стартовал пилотный проект 
по выпуску нового бензина ATUM-95 «Евро 6». 
Безусловно, новое горючее по достоинству оце-
нило местное население. «Евро 6» пользуется 
доверием и спросом у автовладельцев. Впрочем, 
это неудивительно. Как поясняет член комитета 
Торгово-промышленной палаты РФ по энергети-
ческой стратегии России и развитию ТЭК Рустам 
Танкаев, башкирские нефтеперерабатывающие 
заводы, которые принадлежат «Роснефти», по 
своему технологическому оснащению очень 
продвинуты. «Они близки к европейскому уров-
ню и, поскольку реконструкция продолжается, 

следует ожидать, что они выйдут и на более вы-
сокий уровень. Для этих заводов производство 
бензинов уровня «Евро 6» вполне естественно 
и технологически достаточно», — подчеркивает 
эксперт. 

Впрочем, останавливаться на одном ре-
гионе «Роснефть» не намерена и продолжает 

расширять географию продаж нового горючего 
с улучшенными экологическими и эксплуатаци-
онными свойствами. 

В частности, нефтяная компания обновила 
установки «Саратовского НПЗ». После масштаб-
ной реконструкции завод перешел на выпуск 
топлива экологического класса 5. Причем со-
временные технологии и высокая квалификация 
специалистов предприятия позволили органи-
зовать промышленный выпуск улучшенных вы-
сокооктановых бензинов.

Так, «Евро 6» производства «Саратовского 
НПЗ» уже поступило в продажу. А к концу сентября 
оно будет доступно автомобилистам на большин-
стве АЗС «Роснефти» в Краснодарском крае. 

Необходимо отметить, что использование 
«Евро 6» на Кубани особенно актуально. Именно в 
этом регионе страны с уникальной природой от-
дыхает большинство наших соотечественников. 
«Новое экологически чистое горючее снизит не-
гативное воздействие транспорта на воздушную 
среду и улучшит экологию, что особенно важно 
для крупных городов и населенных пунктов», — 
продолжает Гасанов. 

Поэтому, по мнению экспертов, необходимо 
распространять «Евро 6» на всей территории стра-
ны, чтобы как можно больше российских владель-
цев автомобилей заправляли своих «железных 
коней» новым экологически чистым топливом. 
«Думаю, этот опыт будет изучен и дальше нач-
нет развиваться и распространяться — по мере 
реконструкции наших нефтеперерабатывающих 
заводов на другие регионы. Очень хотелось бы, 
чтобы этот опыт скорее дошел и до Москвы», — 
говорит член комитета Торгово-промышленной 
палаты РФ по энергетической стратегии России 
и развитию ТЭК Руслан Танкаев.

Ирина МУЧКАЕВА.

Забота об окружающей среде стала 
насущной потребностью общества. 
Окружающий нас мир хрупок, хозяй-
ственная деятельность человечества 
способна нанести природе непоправи-
мый урон. Ужесточение экологических 
норм к топливу — это общемировой 
тренд. Так, требования российского за-
конодательства обязывают компании 
выпускать топливо класса К5. «Рос-
нефть» работает на опережение: по-
вышает экологичность топлива. Для 
этого отечественный нефтяной гигант 
совершенствует производство высоко-
технологичных видов топлива и нефте-
продуктов, которое осуществляется в 
соответствии с положениями стратегии 
развития компании до 2022 года.

РЕКЛАМАРАБОТА НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
«Роснефть» начала промышленный 

выпуск экологического бензина
Что безопаснее: успеть, пока не погас зеленый 
светофор, или затормозить

АВТОБЕЗОПАСНОСТЬ

ПЕРЕКРЕСТКИ БЕДЫ

КАК ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ АКЦИИ
✔  Зайдите на сайт посадисвоедерево.рф 
✔  Выберите на интерактивной карте самую удобную для вас площадку. Всего будет 

1693 площадки: из них 117 лесных и 1576 муниципальных.
✔  Ознакомьтесь на сайте с инструкцией по высадке деревьев.
✔  22 сентября к 11.00 приезжайте на выбранное место, где будет проходить акция. 

Можно это сделать на личном автотранспорте или вместе с другими участниками на 
муниципальных автобусах. Места сбора и отправления автобусов также указаны на 
сайте акции.

✔  Сеянцы, саженцы, перчатки, лопаты и «мечи Колесова», предназначенные специально 
для посадки саженцев и сеянцев лесных культур, вам выдадут на месте.

✔  Главное — оденьтесь по погоде, лучше всего обуть резиновые сапоги. И, конечно, не 
забудьте фото- или видеокамеру.

Всю полезную информацию: где 
находятся площадки, где будут 
выдавать саженцы и посадочный 
инвентарь, где будут ждать 
участников акции бесплатные 
автобусы и т.д. — можно найти на 
сайте ПОСАДИСВОЕДЕРЕВО.РФ. 
Хештеги в соцсетях — #нашлес2018 
и #посадисвоедерево2018.

Будут высажены 
саженцы дубов, елей, 
сосен, лиственниц, а в 
муниципальных 
образованиях — 
цветущие и 
плодово-ягодные 
деревья и кустарники

Посадка леса пройдет
во всех 67

территориях региона

Ожидается, что в ней примут участие
 около 200 тысяч

человек

КОТОРЫЙ 
ПОСАДИШЬ ТЫЛЕС,

22 сентября в Подмосковье пройдет ежегодная 
экологическая акция
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Столичные власти озаботились право-
вым статусом детских игровых комнат. 
Сегодня они есть практически в каждом 
торгово-развлекательном центре, но их 
деятельность до сих пор никак не регу-
лируется. 20 сентября Мосгордума 
обсуждает проблему в рамках 
«круглого стола». Толчком 
к этому обсуждению 
стало обращение сто-
личного уполномо-
ченного по правам 
ребенка Татьяны 
Потяевой к мэру 
Сергею Собя-
нину с предло-
жением отрегу-
лировать этот 
вопрос. 

— Сегодня 
практически в каж-
дом крупном торго-
вом центре организо-
ваны детские комнаты 
или игровые уголки, где 
дети проводят время, пока 
родители совершают покуп-
ки. При этом в действующем 
законодательстве не существует 
самого понятия «детская игровая комна-
та», равно как и отсутствует нормативная база, 
регулирующая деятельность таких комнат. По 
факту торговые центры сами устанавливают 
правила пребывания детей в игровых комнатах, 

— рассказывает председатель МгД Алексей 
Шапошников.

Как отмечает депутат Мосгордумы Татьяна 
Портнова, поскольку за пребывание детей в таких 
комнатах юридически никто не отвечает, безопас-

ность в них гарантировать никто не может. 
Поэтому родители оставляют там 

своих чад на свой страх и риск. 
«Часто бывает, что в одном ме-

сте играют дети разных воз-
растов — совсем крошки и 

уже довольно большие, 
что не очень правиль-

но», — считает Татьяна 
Арториджевна. 

П о  с л о в а м 
Портновой, сегод-
ня такие комнаты 
работают в одном 
из двух режимов. 
В первом случае за 

детьми вообще ни-
кто не приглядывает 

и они играют сами по 
себе (то есть, по идее, за 

ними должны наблюдать 
родители). Но юридически 

это считается пользованием 
инфраструктурой торгового цен-

тра и вряд ли нуждается в каком-то 
законодательном оформлении, считают 

депутаты.
Однако есть и второй вариант: комнаты, где 

за детьми приглядывают специально обученные 
люди. И это именно тот случай, когда родителям 

предоставляются услуги без какого бы то ни было 
договора. 

Игровые комнаты, конечно, не школа или 
детсад, где по закону ответственность за детей 
несут учителя или воспитатели. Их под деятель-
ность закона об образовании не подведешь. В 
результате получается, что «присмотрщики» от-
ветственности за детей не несут, никаких тре-
бований ни к персоналу, ни к самим комнатам 
в законе нет. 

Как рассказывает Татьяна Портнова, чтобы 
устранить этот правовой пробел, предлагается 
внести ряд поправок в федеральное законода-
тельство и разработать единый стандарт для ре-
гулирования деятельности таких игровых комнат. 
Предлагается, к примеру, в качестве требований 
к тем, кто присматривает за детьми, выдвинуть 
отсутствие судимости и обязанность иметь мед-
книжку. В самих же комнатах, считают думцы, 
должны быть правила присмотра за детьми (вклю-
чающие сведения о максимальном количестве де-
тей, за которыми присматривает один взрослый, 
сведения об общем количестве детей, которые 
одновременно могут быть взяты под присмотр), 
с которыми родители обязаны ознакомиться. Не 
говоря уже о том, что все оборудование в таких 
помещениях должно соответствовать саннормам 
и правилам противопожарной безопасности.

В качестве обязательного требования также 
выдвигается размещение таких заведений не 
выше второго этажа и не далее 20 м от эвакуаци-
онного выхода. С такими предложениями столич-
ные депутаты намерены обратиться к федераль-
ным коллегам в самое ближайшее время.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Мосгордума собирается установить для них единый стандарт
ИГРОВЫЕ КОМНАТЫ ПОДВЕДУТ ПОД СТАТЬЮ

Указ о назначении новых министров 
московского правительства не заста-
вил себя долго ждать: на следующий 
день после того, как прежний состав 
был освобожден от полномочий, Сер-
гей Собянин назвал имена новых своих 
заместителей. Большая часть прави-
тельства осталась неизменной, однако 
произошло несколько кадровых пере-
становок, а также одно увольнение и 
одно новое назначение.   

Первая и главная новость — отвечавший 
в московском правительстве за социальную 
сферу леонид Печатников покидает должность 
заместителя мэра; об этом Сергей Собянин 
сообщил на своем официальном сайте. По его 
словам, Печатников переходит на другую ра-
боту — его знания и опыт сложно переоценить, 
однако чиновничья должность давно была ему 
не по душе.

«Он замечательный доктор. Я очень благо-
дарен ему, что он согласился, правда, с большим 
трудом и неохотой, но все же согласился порабо-
тать какое-то время в правительстве Москвы. За 
эти годы он сделал для здравоохранения города 
очень много. Прошли самые сложные и порой 
очень болезненные, но необходимые измене-
ния. В результате отрасль стала экономически 
более устойчивой и лучше мотивированной на 
клиентов. Структурные изменения позволили 
создать мощные многофункциональные клини-
ки. Я очень благодарен леониду Михайловичу 
и надеюсь, что он останется хотя бы моим со-
ветником», — отметил Собянин.

Место Печатникова займет Анастасия 

Ракова, ранее возглавлявшая аппарат прави-
тельства, — теперь социальная политика города 
в ее руках. Напомним, что Ракова работала 
вместе с Собяниным еще в Тюмени, а среди ее 
главных проектов в Москве — создание портала 
«Активный гражданин». 

Аппарат правительства теперь возглавляет 
Наталья Сергунина, бывший зам. мэра по вопро-
сам экономической политики. С 2018 года в ее 
ведении вопросы, связанные с культурой, туриз-
мом и развитием предпринимательства.

Экономическая часть жизни Москвы те-
перь в руках Владимира Ефимова — для него 
это повышение; ранее он занимал должность 
руководителя столичного Департамента эко-
номической политики и развития.

Других изменений пока нет. главой столич-
ного Стройкомплекса по-прежнему остается 
Марат Хуснуллин, транспортные вопросы все 
еще в ведении Максима ликсутова, а главный 
по ЖКХ — Петр Бирюков. Александр горбенко 
остается заместителем мэра по вопросам ре-
гиональной безопасности и информационной 
политики. 

Также стало известно, что членом Совета 
Федерации от Москвы станет Владимир Кожин, 
бывший помощник Президента РФ по военно-
техническому сотрудничеству.

Напомним, что в соответствии со статьями 
40 и 41 Устава г. Москвы и со статьей 6 Закона 
города Москвы от 20 декабря 2006 года №65 «О 
правительстве Москвы» члены правительства 
Москвы назначаются на должность на срок, не 
превышающий срок полномочий мэра. 

«Правительство Москвы уходит в отставку 
при вступлении в должность мэра Москвы, за 
исключением случая отставки правительства 
Москвы, установленного частью 3 настоящей 
статьи. Мэр Москвы издает указ об отставке 
правительства Москвы в день своего вступления 
в должность» — сказано в законе.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН НАЗВАЛ 
ИМЕНА СВОИХ ЗАМОВ
Место Леонида 
Печатникова заняла 
Анастасия Ракова

Анастасия 
Ракова.
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ПРЕСС-ЦЕНТР

В четверг, 20 сентября, в 12.00 
в редакции газеты «Московский 
комсомолец» пройдет пресс-
конференция, посвященная 
новому направлению 
работы движения «За права 
человека» — программе защиты 
предпринимателей.

Ежегодно в стране проводится около 2 млн 
проверок бизнеса. Более 60% проверок имеет 
внеплановый характер. Более 50% — выявля-
ют нарушения. В рамках пресс-конференции 
гости «МК» обсудят, какие методы защиты 
предпринимателей существуют, какие методы 
самозащиты необходимо использовать, какие 
угрозы в результате проверок возникают для 

бизнеса и что войдет в новую программу за-
щиты предпринимателей ООД.

В пресс-конференции примут участие: 
правозащитник Лев ПОНОМАРЕВ, эконо-
мист Дмитрий ПОТАПЕНКО, банкир Сергей 
КАРЕТКО, кубанский фермер Олег ПЕТРОВ, 
юрист Ольга РОМАНЕНКОВА и предприни-
матели Александр БАКУЛИН, Александр 
БАЛАКИРЕВ, Станислав КАВЧЕВСКИЙ, 
Анатолий КОЧЕГАРОВ.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

ПРАВА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ: 
ЗАЩИТА ИЛИ САМОЗАЩИТА? 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

продаю
куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495) 720-68-36

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых 
т. 8-999-861-17-05

❑ отдых! Все районы. 
т. 8-926-513-36-71

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс! 
т. 8-925-128-25-99

c 1-й стр.
«Я устала ждать у моря 
погоды. Хирург делает 
политическую карьеру, 
завязанную на патрио-

тизме, на молодежи, на детях. Он по-
лучает за это награды из рук президен-
та. Но какой пример он подает 
подрастающему поколению, если две 
его дочери живут практически в нищете. 
Младшая так похожа на него внешне... 
Старшая — вылитая по характеру. Им 
пришлось сменить несколько школ, по-
тому что в спину бросали: «А! Дочки Хи-
рурга!». Никому не объяснишь, за что он, 
не задумываясь, выбросил их из своей 
жизни».

С Натальей Лебедевой мы встреча-
емся в недорогом кафе у трех вокзалов. 
В Москве она ненадолго, постоянно живет 
в 160 километрах от столицы, в богом забы-
тых Луховицах. Зарабатывает тем, что сидит 
с чужими детьми и убирает чужие квартиры. 
«У меня теперь грандиозная карьера убор-
щицы, — горько усмехается она. — Сначала я 
мыла цеха на авиационном заводе, потом се-
тевые магазины, теперь убираюсь в богатых 
домах. Хозяева, к счастью, не подозревают, 
кто я такая, иначе бы, наверное, повысили мне 
зарплату или, наоборот, уволили».

«Мне нечего скрывать, — говорит На-
таша. — Я тоже совершала ошибки в своей 
жизни. Но есть закон, и он должен выполняться. 
Как мне сказали, Саша уже якобы заявляет, что 
не слышал ни про меня, ни про девочек. Это 
просто смешно...» — она тянется за сумкой, 
где лежат документы, доказывающие родство 
ее дочерей с Александром Залдостановым, два 
свидетельства об установлении отцовства, тот 
самый судебный приказ о назначенных алимен-
тах, общие семейные снимки, когда они еще были 
вместе, ее личные фото — из портфолио некогда 
первой красавицы Удмуртии, затем манекенщицы 
Дома моды Вячеслава Зайцева. Юной, счастливой, 
влюбленной...

«Я была выше Саши  
на три сантиметра» 
Модельная карьера Натальи началась с че-

тырнадцати лет в родном Ижевске. «В 16 я должна 
была поехать на «Мисс Россия», но послали другую, 
блатную, девочку, — вздыхает она. — Постоять за 
меня было некому. Папа умер, когда мама была 
беременна младшим братом, а мне было всего 
пять. Это событие наложило сильный отпечаток на 
мамин характер. Для нее всегда было главное — 
как выжить, чем нас накормить, где взять денег. 
Я ее не виню, она тянула нас одна. Мне пришлось 
рано повзрослеть. Возможно, именно из-за того, 
что образ отца так и не был правильно сформиро-
ван, я искала его в других мужчинах. Саша, Хирург, 
стал для меня и папой, и братом, самым любимым 
и дорогим человеком — всем на свете.

— Вы встретились с ним в Москве?
— Да, я мечтала стать звездой. Хозяйка гре-

мевшего тогда агентства «Ред Старз» Татьяна 
Кольцова с сожалением заметила, что я очень 
красивая, но слишком уж высокая, мой рост был 
186 см, это уже подиумный вариант, и мне надо 
идти к Славе Зайцеву. Мы с мамой, прилетев из 
Ижевска, отправились искать Зайцева в его Дом 
моды. Охранники не хотели меня пропускать, вы 
даже не представляете, какая очередь из соис-
кательниц туда была! Но, услышав, что я из «Ред 
Старз», меня пригласили на кастинг. Потом я рабо-
тала на модных показах Bosco Fashion Week, Kenzo, 
Dior, Alexander McQueen, Nina Ricci, Hugo Boss, 
Валентин Юдашкин. Снималась в клипах Димы 
Маликова и Доминика Джокера. А однажды мое 
лицо украсило обложку юбилейного журнала «Ра-
ботница». Мне предрекали большое будущее.

— 90-е годы. Самые первые конкурсы 
красоты, первые российские топ-модели. 
Большинство из них неплохо, кстати, обу-
строили и свое будущее — вышли замуж за 
олигархов, купались в роскоши.

— Я бы не сказала, что повезло абсолютно 
всем. Помните Свету Котову, «мисс Россия-96», 
которая стала любовницей киллера Солоника, 
ее расчлененные останки потом нашли в чемо-
дане в Греции. Я ее хорошо знала. Так что везло 
не каждой. Но были и такие, кто действительно 
нашел себе богатых мужей и покровителей. За 
мной тоже ухаживали известные представители 
шоу-бизнеса, продюсеры, артисты, телеведущие. 
Но я встретила Сашу. И этим все сказано. Это 
произошло в закрытом ночном клубе, где я ока-
залась почти случайно. Мы с подружкой безумно 
хотели туда попасть, нас должен был провести 
один парень, которого мы не знали. Он был бай-
кером. Мы везде его вызванивали, но бесполезно. 
Идем в «Макдоналдс» — и вдруг видим, что перед 
дверью стоит его мотоцикл...

— Это был Хирург?
— Да, Саша. Он мгновенно выделялся из 

толпы. Цеплял. Весь в коже, с длинными воло-
сами, в мотоциклетных очках. Это была любовь 
с первого взгляда. Мы отправились в тот самый 
пафосный клуб, он был с какой-то девушкой, при-
шел с ней — ушел со мной. Ему было 33, мне 17. 
С того момента для меня никого не существовало 
на свете больше. Он называл меня «Наташка в 
кармашке» — взял и положил, и понес. Как будто 
бы я маленькая, несмышленая девочка. Он дал 
мне все то, чего мне не хватало, — ощущение, 
что я абсолютно защищена. Однажды, когда я 
еще работала моделью, возник конфликт с моим 
режиссером-постановщиком, тот меня оскор-
бил — так Саша его едва не прикончил.

— Вы, кстати, были одного роста?
— Саша на три сантиметра ниже. В нем 

183 см. Но у него специфическая байкерская об-
увь на очень толстой подошве, так что это было 
незаметно.

— Он был известным байкером в те 
годы?

— Он был звездой среди своих. После, как я 
считаю, его испортила всеобщая слава, знаком-
ство с сильными мира сего, деньги. Деньги всегда 
являются сильным индикатором отношений. Но 
когда мы познакомились, Саша был нищим. По 
образованию он действительно врач. И «Ночные 
волки» первоначально назывались «Хирургией», 
потому что днем он работал в поликлинике, а но-
чами ездил на мотоцикле. Это была настоящая 

драма для его мамы, когда он окончательно ушел 
из профессии. Он никогда не был домашним че-
ловеком, ему нравилась клубная жизнь, ночная 
Москва. Я же была безумно влюблена, и мне при-
шлось приспосабливаться.

— Вы продолжили свою карьеру 
модели?

— Саша запретил. Он мне сказал, что я все 
равно ничего не добьюсь, не реализуюсь, что ни-
чего из себя — без него — не представляю. Он 
нашел поддержку в лице моей мамы. Когда мне 
предложили модельный контракт в Париже, они 
оба заявили, чтобы я не смела и думать об этом. «Ты 
не представляешь, как мне было тяжело отпускать 
тебя одну в Москву в шестнадцать лет, — распла-
калась мама. — Я не переживу, если ты уедешь 
во Францию». — «Либо я, либо Париж», — вторил 
ей Саша. Я выбрала Сашу и осталась. Потому что 
была уверена, что это раз и навсегда. 

— Он содержал вас?
— Он любил широкие жесты. Как-то на показе 

у Зайцева я выходила в самом конце с огром-
ным букетом роз в руках. И вдруг эти розы у меня 
украли. Увидев мои рыдания, Саша спросил, что 
случилось. «Стой здесь и никуда не уходи», — при-
казал он мне и... исчез. Вернулся где-то через час 
и с ходу попросил, чтобы я открыла багажник его 
машины. Открываю, а там — море цветов.

«Он всегда был женат. 
Может, и сейчас тоже» 
— Почему вы официально не 

поженились?
— Так он уже был женат. Разве вы не знали? 

Он расписался по фану, по приколу, еще в 80-е с 
одной богатой немкой. Та была поражена его ин-
теллектом, чувством юмора, мужской харизмой. 
Она сделала ему предложение, он согласился, 
невеста устроила шикарную свадьбу, там вы-
ступали все звезды тогдашнего мирового рока, 
она подарила ему «Харлей» — просто сказка про 
Золушку в мужском роде да и только, — после ро-
списи они закатили роскошный банкет и... никогда 
не виделись больше. Я не знаю, были расторгнуты 
потом эти отношения или нет. Но общих детей у 
них точно не было. А еще от одной девушки дети 
были, причем один ребенок родился, когда мы 
уже с ним встречались. Я не знаю, помогал ли 
он им, мне всегда преподносилось так, что им 
ничего от него не нужно. Сыном Саша занимался, 
врать не буду.

— А когда вы сами забеременели?
— Через четыре года совместной жизни. Ска-

жу честно, Саша не хотел детей. Его бесило, что я 
не смогу, как раньше, шататься с ним по тусовкам. 

Но врачи мне сказа-
ли, что если я сделаю аборт, то детей у меня 
может не быть вообще. Приехала из Ижевска моя 
мама, посмотрела на то, как Саша возвращается 
в два часа ночи, затем храпит весь день, пока я 
хожу на цыпочках, и сказала: «Собирай вещи. Если 
нужна — приедет». И я поехала на сохранение в 
Ижевск. Не было мобильных телефонов, я тупо 
лежала в больнице, переживала, мучилась, плакала 
и рисовала его портреты...

— Вы хорошо рисуете?
 — Я окончила художественную школу с отли-

чием. Высшее мое образование психологическое. 
Еще у меня три языка — английский, французский и 
итальянский. Но кому они нужны в моей нынешней 
карьере уборщицы? 

— Любимый мужчина встретил вас после 
выписки с ребенком?

— Саша оплатил мое пребывание в отдель-
ной палате и сами роды. Но не посчитал нужным 
прилететь на выписку. Дочка Аня (имена детей 
изменены. — Е.С.) родилась в апреле 2000-го. 
Саша сразу дал понять, что готов принять обратно 
меня, но не ребенка.

— То есть в свидетельстве о рождении 
девочки в графе «отец» первоначально стоял 
прочерк?

— Да. И я смирились с этим. Я только попро-
сила Сашу больше нам не звонить. Думаю, что 
его подстегнуло то, что это я его бросила, — он 
начал обивать пороги, трезвонили его друзья, 
мне говорили, что я дура... В общем, я верну-
лась. В Москве мы переехали в его квартиру на 
Соколе — кстати, Аня и сейчас прописана там. 
Первое время дочка оставалась у мамы, я опять 
занималась делами Саши, вырывалась в Ижевск 
на выходные, навещала ребенка. В 2001 году он 
официально признал свое отцовство, и мы забра-
ли Аню домой. Но свою фамилию он ей так и не 
дал. Как ни странно, но постепенно он привязался 
к дочери, играл с ней, гулял, читал книжки. Я даже 
будила его среди ночи, чтобы он ее укачивал. Он 
мог быть хорошим отцом, если хотел. Неожиданно 
его пробило на тему «давай срочно поженимся», 
он заказал кольца, мне платье, себе смокинг... 

Все казалось таким настоящим, и вдруг 
однажды приходит и заявляет с порога: «Я пере-
думал жениться». Я опять смирилась. Опять ноч-
ные тусовки, богини, гаражи... Он уже строил 
свой байк-центр, в котором дневал и ночевал. 
Я тоже ездила в этот гараж вместе с Аней, спала 
на каких-то строительных досках... Кстати, в те 
грандиозные шоу, которые он ставил, байк-шоу 
1997, 1998, 1999, 2001 годов были вложены и мои 
идеи, так же как и в создание бренда одежды для 
мотоциклистов, я принимала участие и в режис-
суре постановок, уговаривала девочек, своих 
подружек, моделей, чтобы они участвовали в 
показе. В его знаменитом лазерном шоу я делала 
эскизы к 3D-анимации, после чего мне поступило 
предложение от «Цирка дю Солей» — предложили 
сотрудничать с ними, я рассказала об этом Саше, 
он тут же заявил: «Я твой продюсер, и все пере-
говоры должны вестись только со мной». Конечно, 
он никуда бы меня не отпустил... В отношениях с 
ним я теряла веру в себя. Я уже не помнила, кем я 
была до того, как мы встретились, зато видела, кем 
стала — «Наташкой в кармашке»... Я приезжала 
на их байкерские сборища, где он общался со 
своими поклонницами, подходила к охраннику, 
и если тот меня вдруг не узнавал, то говорила: 
«Я женщина Хирурга» — это был пароль.

— Вы жили за его счет?
— Нет. Я продавала одежду из Китая. Мота-

лась то туда, то сюда. Сама зарабатывала. Когда 
родилась вторая дочка, Настя, меня накрыла ди-
кая усталость. Мама мне помогать не захотела. 
Мне было очень тяжело. Он мог целыми вечера-
ми вещать, какой он гениальный, самый лучший, 
а я должна была поддакивать. После одной бес-
сонной ночи с дочками я не выдержала всей этой 
тирады и вырубилась на середине его речи, просто 
уснула. Помню ледяной душ, которым он меня 
поливал, затем я оказалась на балконе — а была 
зима... Я никогда не видела его таким... А утром 
он вообще ничего не помнил.

— Вы написали заявление в полицию?
— Нет. 

«Предала лучшая подруга» 
— В 2006 году я все-таки поставила ультима-

тум: «Саш, даю тебе полгода. Или ты разводишься 
с этой своей немкой и мы регистрируем наши от-
ношения, или я ухожу». Он взбесился, так как поду-
мал, что у меня появился другой мужчина, кричал, 
что бумажка из загса ничего для него не значит... 
По его понятиям, я была почти старушка — 27 лет. 
Я понимала, что рано или поздно кто-то подвинет 
меня с должности «Наташки в кармашке», но и 

представить не могла, что это будет моя лучшая 
подруга, тоже бывшая модель. Я ушла от него 
в результате очередного скандала в чем была. 
Хирург приказал мне: «Встала и пошла вон». 
И я встала и пошла, в джинсах и майке, с двумя 
детьми на руках. Одной пять, другой три. Вся 
их одежда, игрушки, мои вещи остались в той 
нашей квартире на Соколе. Может быть, они 
до сих пор там лежат. Но знаете, что оказа-
лось самым страшным в этой ситуации? Что 
его окружение, которое вчера еще смотрело 
мне в рот, тут же забыло обо мне. Как будто бы 
нас с девочками в жизни Хирурга никогда и не 
было. У этой моей бывшей подруги, которая 
перебралась к нему жить, тоже подрастали две 
дочери. Многие, думаю, даже и не поняли, что 
что-то изменилось: как было — жена, высокая 
модель, и две девочки, — так и осталось. Не 
все ли равно?

— Где же вы стали жить?
— Мне больше некуда было идти, кроме 

как к маме на поклон. Конечно, я говорила Ане 
и Насте, что папа их любит, что так получилось, 
что мы не живем вместе больше, но это ничего 
не значит. Особенно больно было старшей. Они 
так похожи. Свекровь пыталась нас помирить, она 
всегда держала мою сторону, но бесполезно. Не-
давно она умерла. Я навещала ее до последнего. 
Но я отвлеклась, извините. В деньгах первое время 
мы не нуждались. Хватало моих накоплений. Но 
для того, чтобы зарабатывать нормально, нужно 
было возвращаться из Ижевска обратно в Москву. 
Девочки временно остались у бабушки. В Мо-
скве я познакомилась со своим вторым мужем 
Алексеем.

— Вышли замуж назло?
— Это Саша был уверен, что я больше не 

устрою свою личную жизнь. Но Алексей сразу 
принял моих девочек, мы приобрели дачу, машину, 
поехали отдыхать... Наконец-то я официально 
стала женой. Но тут возникла еще одна непред-
виденная проблема. Моя мама позвонила Саше 
и сообщила, что его дочерей станет воспитывать 
чужой мужчина. Услышав о моей свадьбе, Саша 
взорвался... Вскоре после этого, как я узнала 
гораздо позже, состоялась встреча Саши и Алек-
сея... Зная Сашин характер и его любовь к теа-
тральности, к эффектам, могу только представить, 
как это было... Наши отношения с Алексеем над-
ломились. Он был напуган и полностью закрылся 
от меня. Я же не понимала, что произошло... Нет, 
он меня не бросил, фактически мы прожили еще 
12 лет, я родила от него еще двух дочек, но все это 
было уже не то. Не то, чего ожидала я, чего хотел 
он. Все было плохо. Девочки снова переехали к 
бабушке. Залдастанов пообещал маме, что будет 
продолжать помогать ей финансово, только если 
рядом с дочерьми не будет меня и моего супруга. 
Мама согласилась на эти условия, и когда я при-
летела в очередной раз, произошел страшный 
скандал, вернувшись в Москву, я оказалась в 
реанимации... Моя третья дочь Даша родилась 
с большими проблемами со здоровьем. Она и 
сейчас еще до конца не выправилась. Алексей не 
поддержал меня в этой ситуации, а взял удочки 
и уехал на рыбалку. Что мне оставалось делать 
одной и без помощи? Признаюсь честно, я отсту-
пила, следующие четыре года я жила со своими 
дочками в разных городах. Мне просто не раз-
решали видеть их. 

— Но вы хотя бы боролись?
— У меня не было сил. Я не могла надолго 

бросить младшую дочь, ни одна няня не хотела 
с ней оставаться. Было ясно, что будущего с 
Алексеем у нас нет. Его тоже можно понять. Он 
хотел нормальную полноценную семью, а по-
лучил Санта-Барбару. Но и расстаться до конца 
мы с ним не смогли — в 2010 году я пыталась 
пробовать начать все с чистого листа, для себя 
лично, улетела жить и работать в другую страну, 
но у нас с мужем случилась прощальная ночь 
любви — и на свет появилась наша самая млад-
шая дочь, Вера. Она стала для меня спасением. 
Иначе бы я просто сошла с ума. Тем временем 
Алексей потерял бизнес, не исключено, что его и 
подставили, нам пришлось все спешно продать 

и переехать жить в Луховицы в недостроенный 
дом. Алексей просил дать ему развод, но тогда 
бы я оказалась без средств к существованию 
с одним больным ребенком и другим совсем 
маленьким. А у Ани с Настей вообще не было 
матери рядом. Все, что мне разрешали, — это 
общаться с ними по телефону. «Мама, у нас все 
хорошо», — вот и все, что отвечали мои девочки. 
В какой-то момент, могу только предположить, 
Саша перестал давать маме деньги, если они 
и вообще были, возможно, когда он понял, что 
окончательно меня нагнул. Девочкам в школе 
шептали в спину: вон идут дочки Хирурга, друга 
Путина. Все в Ижевске знали, что они дочери 
знаменитого байкера, а на самом деле мы были 
нищебродами. Им пришлось поменять школу. Им 
было стыдно и неловко постоянно чувствовать 
на себе это внимание. Но и в новой школе начи-
налось все то же самое. Откуда узнавали? Ведь 
у девочек от рождения моя фамилия. В конце 
концов я не выдержала. 

Ищите ваши денежки
— В 2013 году я подала на алименты, от-

правила судебный приказ в Москву по почте 
судебным приставам — ни ответа, ни привета. 
Говорили, что не могут до него дозвониться, что 
не могут найти его имущество, что у него и вовсе 
нет никакого имущества и счетов. Он вроде бы 
является гендиректором «Ночных волков», но 
зарплаты там у него тоже нет. Каким образом 
Хирург, имея, согласно открытым источникам, 
доли в бизнесе и некоммерческие организации, 
везде проходит как безработный? Он получает 
государственные гранты, это ни для кого не се-
крет, и в Википедии про это написано, но где эти 
деньги? Из объяснений приставов я поняла, что 
никто ничего искать не намерен. В результате 
через пять лет ему насчитали штраф за неупла-
ту — 67 тысяч. И еще раз уже в этом году его 
главный бухгалтер перечислила нам 15 675 ру-
блей. И это все.

Старшая, Аня, закончила школу и приехала 
ко мне в Москву, поступать. Но она до сих пор 
прописана у папы на Соколе. В квартиру он ее 
не пустил. Мы написали заявление в полицию. 
На тот момент Ане было 17 лет, у нее как у несо-
вершеннолетней должен быть доступ к своему 
жилью. В ответ Хирург вроде как дал объясни-
тельную, что находится со мной во враждебных 
отношениях и никого к себе пускать не намерен. 
Аня говорит: «Мам, плевать, буду жить на улице». 
У нее ведь тоже ого-го какой характер. Сейчас ей 
исполнилось 18, и по закону родной отец может 
выписать ее в любой момент. И тогда она просто 
окажется бомжем. В университет Аня не поступи-
ла, не хватило баллов по ЕГЭ, сейчас снова гото-
вится, а пока работает вахтами, убирает мусор в 
салонах самолетов, оставшийся после прилета 
пассажиров, вместе с трудовыми мигрантами — 
узбечками, таджичками, киргизками.

— Вы, наверное, шутите?
— Да все нормально. В процессе уборки она 

вставляет наушники в уши и слушает лекции. Руки 
заняты, голова свободна. Дело в том, что она не 
хочет поступить абы куда, мечтает стать биоин-
женером, для этого ей надо хорошо пересдать 
экзамены. Ей нужно время, чтобы подготовиться. 
Она способная, она сможет. Но и жить на что-то 
тоже надо.

— То есть с отцом она не общается? По-
мощи у него не просит?

— Он сам почти прекратил с ней общение, 
когда она переехала ко мне. Лет до двенадцати он 
брал ее с собой на байк-шоу, она даже варить ме-
талл научилась, гонять на мотоциклах... Но все это 
было давно. Теперь периодически он принимается 
ей читать какие-то нравоучения в православном 
стиле, как это он сейчас полюбил. Если Ане что-то 
нужно, она ему пишет СМС: «Папа, Божья Матерь 
велела тебе передать, что я хочу есть». А он ей в 
ответ: «Покайся». 

— А что с младшей, Настей?
— Здесь проблемы большие. Еще и поэто-

му я решила обратиться за помощью в газету. 
Настя продолжает жить в Ижевске с бабушкой. 
Саша там давно не был. Но якобы направил туда 
своего полномочного представителя... Что это 
за человек? Почему 15-летняя девочка должна 
общаться с незнакомым мужчиной? Я собираюсь 
писать заявление в полицию, потому что просто не 
знаю, что нам делать. Срывать ее с учебы, прятать? 
Забрать дочь я не могу, да мне и некуда — в Лухо-
вицы, в недостроенный дом, откуда мы никак не 
можем разъехаться с теперь уже бывшим мужем 
Алексеем. 

— Вы что-то чувствуете к Хирургу? Уста-
лость? Может, злость? 

— Все, что я хочу, это защитить своих детей. 
Я хочу, чтобы в отношении их выполнялся закон 
Российской Федерации. Я хочу, чтобы они досыта 
ели, чтобы могли нормально учиться. В то время 
как Хирург устраивает шикарные праздники чужим 
детям в детских домах, его собственные, законно 
им признанные, не имеют самого необходимого. 
Он не видит себя. Каким он стал. Если во времена 
нашей молодости его окружали потрясающие, 
умные, увлеченные своим делом люди, то теперь в 
его свите лицемеры. Он разучился слушать правду. 
Он хочет слушать одни только комплименты. Но 
сколько же можно?

Я понимаю, что и с моей собственной жиз-
нью нужно что-то делать. Как-то выбираться из 
этой ямы, где мы с детьми оказались не только по 
моей вине, ведь мне еще нет сорока лет — я смо-
гу, я сильная, тем более что Аня уже со мной... 
Я устроилась преподавать модельное искусство 
в школу телевидения. Пока это на несколько часов 
в неделю, так как тяжело добираться из дальне-
го Подмосковья. Еще я фотографирую в жанре 
Fashion, в прошлом году мои работы публикова-
лись в лондонском интернет-издании с аудиторией 
в полтора миллиона читателей и в одном фран-
цузском журнале. Я взяла фотоаппарат в кредит, 
отвожу утром в школу младших детей и занимаюсь 
фотографией... Я как мать просто не могу подста-
вить своих дочерей, не могу оставаться до пенсии 
уборщицей общественных туалетов. И очень часто 
мы садимся с Аней на диван и говорим про папу. 
Для нее это важно. «Мам, а может, он просто так 
шутит? — спрашивает она меня. — Может, он 
сейчас откроет глаза, подмигнет нам и скажет, 
что просто дуркует, а на самом деле любит нас и 
все нормально?» 

Екатерина САЖНЕВА.

АНАТОМИЯ ЛЮБВИ

РОКОВАЯ ОШИБКА ХИРУРГА 
Когда-то 
Наташа 
была первой 
красавицей 
Удмуртии.

За активную работу по патриотическому 
воспитанию детей и молодежи Александр 

Залдастанов получил орден Почета.
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Еще все вместе.  
Со старшей дочерью. 

Судебный приказ есть, а алиментов,  
по словам Натальи Лебедевой, нет.



В первый игровой 
день дебютного 
тура группового 

этапа на поле вышел 
«Локомотив». И по-
лучил 3 безответных 
мяча в свои ворота от 
«Галатасарая». Впро-
чем, безнадежной игру 
москвичей в Стамбуле 
назвать сложно. У подо-
печных Юрия Семина и 
моменты голевые случались 
не раз, да и 2 из 3 мячей, что вле-
тели в ворота Маринато Гильерме, 
стали следствием удачного использова-
ния турками стандартных положений.

Насколько чувствительным оказалось крупное 
выездное поражение для команды Юрия Семина 
и какие задачи ставят перед собой действующие 
чемпионы России в Лиге чемпионов? На эти и 
другие актуальные вопросы ответил советник 
генерального директора «Локомотива» Дмитрий 
Булыкин, заглянувший в среду к нам в редакцию 
и проведший онлайн-конференцию с читателя-
ми «МК». Представляем вашему вниманию от-
веты Дмитрия Олеговича на вопросы по матчу с 
«Галатасараем».

— Дмитрий, как оцените 
первый лигочемпионский 
матч «Локо»?
— Первая игра в Лиге чем-
пионов была одновременно 
и важной, и ответственной. 
К сожалению, пропустили 
первыми, и настрой на матч 

стал уже не таким хорошим, как перед стартовым 
свистком. На турецких стадионах очень тяжело 
играть. Наши футболисты столкнулись с мощной 
шумовой поддержкой соперника, и, считаю, это 
сыграло определенную роль в моменте с первым 
пропущенным мячом. Потом соперники хорошо 
пробили штрафной, увеличив отрыв. Маринато 
Гильерме мог выручить в этих моментах, но не 
получилось. «Локомотив» уже давно не играл в 
Лиге чемпионов, но теперь команда почувствовала 
и знает, что это за турнир и к чему необходимо 
быть готовыми. В следующих матчах попытаемся 
сыграть лучше.

— Как считаете, сможет «Локомотив» от-
ыграться в ответной встрече в Москве в стиле 

«Зенита», сначала проигравшего в Минске 
0:4, но разгромившего противника на своем 
поле 8:1?

— Шансы на это не очень большие. Такой счет 
редкость в современном футболе, да и турнирная 
стратегия подсказывает, что месть «Галатасараю» 
за крупное поражение не может быть самоцелью. 
Баланс личных встреч при распределении путевок 
в плей-офф имеет по существующему регламенту 

далеко не первостепенное значение, так что основ-
ная задача на ответный матч — просто выиграть. 
Надо обыграть соперника и принести очки в ко-
пилку России. Остальное вторично.

— Какие задачи стоят перед командой в 
Лиге чемпионов?

— Самые высокие. Настраиваемся на по-
беду в каждом матче. К тому же это не только 
очки для команды и внутреннего чемпионата, но 

и дополнительный заработок для футбольного 
клуба.

— В команде появилось два именитых 
легионера, очевидно, приглашенных под Лигу 
чемпионов: поляк Гжегож Крыховяк и немец 
Бенедикт Хёведес. Одному 28, другому 30 
лет. Может, имеет смысл приглашать более 
молодых игроков, имеющих перспективу и 
способных прогрессировать?

— В определенные моменты любой команде 
необходимы опытные возрастные футболисты 
высокого уровня. Благодаря богатому опыту они 
способны тянуть за собой партнеров. Если пригла-
шенный легионер является игроком экстра-класса, 
то это, конечно, здорово. Но я всегда выступал за 
то, чтобы отечественные клубы делали ставку на 
российских футболистов и тренеров.

Александр ПОКАЧУЕВ.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.09.2018
1 USD — 67,0098; 1 EURO — 78,3613.

ДНИ РОЖДЕНИЯ]

Фаддей Беллинсгаузен (1778–1852), ад-
мирал, мореплаватель, первооткрыватель 
Антарктиды
Сергей Бобровский (1988), хоккеист (вратарь), 
чемпион мира
Андрей Державин (1963), музыкант, певец, ком-
позитор, аранжировщик
Григорий Зиновьев (1883–1937), революционер, 
глава Коминтерна
Кирилл Клейменов (1972), руководитель Ди-
рекции информационных программ Первого 
канала
Софи Лорен (1934), кинозвезда
Раиса Лукутцова (1949), председатель обще-
российской общественной организации «Рос-
сийский Красный Крест»
Дмитрий Чернышенко (1968), генеральный 
директор АО «Газпром-медиа Холдинг»

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 10…12°, днем в 
Москве 22…24°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.08, заход Солнца — 18.37, 
долгота дня — 12.29. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, будут небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК

День рекрутера в России.
День независимости Южной Осетии.
1258 г. — освящен Солсберийский собор.
1878 г. — в Петербурге открылись Бестужевские 
высшие курсы.
1893 г. — Новая Зеландия стала первой стра-
ной, предоставившей на выборах право голоса 
женщинам.
1918 г. — расстреляны 26 бакинских 
комиссаров.
1938 г. — произошел ураган на острове Лонг-
Айленд, погибло 720 человек.

СпОРТКРОССВОРД
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ВЗГЛЯД С ТРИБУНЫ

— Фима, принеси мои зубы! Они там, в 
стакане…
— Сарочка, зачем они тебе ночью?
— Фима, я хочу быть страстной!

Не думай о людишках свысока…

Обидно, когда парковочное место зарабатывает 
в час больше, чем ты.

— А ты на шпагат можешь сесть?
— Запросто. Разматывай!

Советы молодым. Если девушка говорит, что 
всё слишком сложно, то упростите ей всё и 
найдите себе другую девушку.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девчонки и мальчиш-
ки, которые носятся во дворе. 4. Баночка из 
старинной аптеки. 10. И улитка без домика, и 
безвольный ничтожный человек. 11. Церковно-
административная территориальная единица, 
управляемая архиереем. 13. Мысль, готовая 
к воплощению. 14. Искусство Андрона Конча-
ловского и Никиты Михалкова. 15. Атмосфера 
ужина при свечах. 16. «Покосившийся» шрифт. 
18. «Вешалка» для одежды «в конструкции» сту-
ла. 20. Убеждение, от которого не отступаются. 
22. «Пробел» в височной части шевелюры. 23. 
Одногорбый одомашненный верблюд. 24. Кры-
тые носилки для богачей на Востоке. 27. Данная 
свыше замена счастью, согласно Александру 
Пушкину. 30. Сплетница, живущая в квартире 
напротив. 32. Гребень на голове панка. 34. «По-
судомойка», встроенная в кухонный гарнитур. 
35. Сомнение в правдивости слов приятеля-
болтуна. 36. Накидка, выданная стюардессой 
замерзшему пассажиру. 38. Пацан невысокого 
роста. 39. Компьютер «чемоданного» формата. 
40. «Бобина» с леской на спиннинге. 41. Перво-
клашка в лексиконе старшеклассников. 42. 
Небольшой напильник с мелкой насечкой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Резиновая палка поли-
цейского. 2. Внетюремная «среда обитания». 
3. Команда биатлонистов, дожидающихся 
своего шанса «выстрелить» на «скамейке за-
пасных». 5. Остов абажура. 6. Деревянная 
тара для яблок. 7. Скоростная магистраль в 
Германии. 8. Замочное отверстие для ключа. 
9. Ядохимикат для уничтожения сорняков и 
грызунов. 10. Рыба семейства осетровых с 
очень длинным носом. 12. Традиционный 
завтрак неженатого мужчины. 17. Прове-
рочный опрос или экзамен. 19. Временное 
сооружение, ограждающее от воды место 
строительных работ. 20. Нотка соды в столов-
ском коржике. 21. Бетонная запруда поперек 
реки. 25. Пламенный «скальпель» медвежат-
ника. 26. Спиртовой экстракт календулы. 
27. Китайская сумочка «а-ля Шанель». 28. 
Цыганский «трейлер». 29. «Штрих» в картине 
заболевания. 31. Священник в роли настав-
ника верующих. 33. Эрудированный игрок за 
столом в «Что? Где? Когда?». 34. Одна из трех 
горгон, которой Персей голову отрубил. 37. 
Грустная судьба «из двух нот». 38. «Мебель-
ное» прозвище амбала.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОпУБЛИКОВАННЫй 19 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вариант. 4. Осколок. 10. Клевета. 11. Арбалет. 13. Рань. 14. Туша. 15. 
Газировка. 16. Сакура. 18. Корона. 20. Ошейник. 22. Интернат. 23. Кутерьма. 24. Дровосек. 
27. Комиссия. 30. Игрушка. 32. Реестр. 34. Сверло. 35. Отрицание. 36. Храп. 38. Угон. 39. 
Торнадо. 40. Клавиша. 41. Лопатка. 42. Трибуна.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Возраст. 2. Июль. 3. Навага. 5. Слабак. 6. Обет. 7. Каравай. 8. Манифест. 9. 
Паломник. 10. Книксен. 12. Тугодум. 17. Резервист. 19. Острослов. 20. Обноски. 21. Котомка. 
25. Реферат. 26. Корнишон. 27. Каштанка. 28. Интрига. 29. Крахмал. 31. Розница. 33. Родник. 
34. Сервер. 37. Пора. 38. Ушиб.

■  ЮЛИЯ СНИГИРЬ И ЕВГЕНИЙ ЦЫГАНОВ решительно 
отказываются комментировать свои отношения, однако 
на одной из недавних кинопремьер появились перед 
фотографами вместе. «МК-Бульвар» вспомнил все, что 
известно о громком звездном романе.

■  АЛЕКСАНДР ПОЛОВЦЕВ посвятил 23 года кинока-
рьеры сериалу «Улицы разбитых фонарей». Но в личной 
жизни актера тоже было немало сюжетных поворотов. 
«МК-Бульвар» встретился с Александром и поговорил 
о семейных ценностях и пенсионном возрасте.

■  А ТАКЖЕ: Иван Охлобыстин соблюдает кодекс отца, 
Евгений Папунаишвили знакомит поклонников с до-
черью, Зоряна Марченко о материнстве и желании 
влюбиться и многое другое.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «МК-БУЛЬВАР»:

НЕ пРОпУСТИ!

ПОДПИСКА В ЦСО 
Только в ЦСО, подписка на «МК»  
на 6 месяцев 2019 года. Полный перечень ЦСО  
и цен в «МК» за 18 сентября.
20 сентября с 11.00 до 14.00
Аэропорт, ул. Черняховского, д. 14
Дорогомиловский, ул. Студенческая, д. 42
Красносельский,  
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
Куркино, ул. Соловьиная Роща, д. 10
Мещанский, Переяславский пер., д. 6
Можайский, ул. Гришина, д. 8, корп. 3
Северное Измайлово, Щелковское шоссе, д. 24
21 сентября с 11.00 до 14.00
Братеево, ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
Внуково, ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
Зябликово, ул. Мусы Джалиля, д. 25а
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
Лианозово, ул. Новгородская, д. 32
Лосиноостровский,  
ул. Магаданская, д. 9, корп. 3
Очаково-Матвеевское, ул. Веерная, д. 1, корп. 2
Хорошёво-Мнёвники, ул. Маршала Жукова, д. 47
22 сентября с 11.00 до 14.00
Нижегородский,  
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, корп. 3
Новогиреево, ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
Новокосино, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
Ново-Переделкино, Боровское шоссе, д. 32
Солнцево, ул. Богданова, д. 54
Черемушки, ул. Наметкина, д. 9
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пРИгЛАШАЕм пОДпИСАТЬСЯ НА «мОСКОВСКИй КОмСОмОЛЕЦ» НА 2019 гОД!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 сентября с 15.00 до 20.00,
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16,  
у «Сбербанка»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «Манго»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 «А»,  
с левой стороны от к/т «Нева»
21 сентября с 15.00 до 20.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 сентября с 10.00 до 15.00 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
на площади у ДК «Подмосковье»
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
в парке им. О.Степанова, центральный вход
23 сентября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь

  Заседание исполкома 
WADA, на котором должен быть ре-
шен вопрос восстановления РУСА-
ДА, пройдет 20 сентября на Сей-
шельских островах. Экзотично, 
конечно. Но именно там Россию 
могут выпустить на волю после трех 
лет ограничения РУСАДА в правах. 
Естественно, под жестким присмо-
тром. Или не выпустить. Нельзя ис-
ключать и третий вариант — вопрос 
будет отложен под давлением ак-
тивно протестующих.
РУСАДА было признано не соответствую-

щим кодексу WADA в ноябре 2015 года после 
доклада независимой комиссии организации 
под руководством Макларена. И все эти годы 
стороны упирались и препирались: никто сда-
вать свои позиции не хотел. WADA непримири-
мо настаивало на выполнении двух последних 
пунктов «дорожной карты»: признание доклада 
и допуск к пробам. 

Внезапно для всех WADA вдруг решило пой-
ти на компромисс: Макларен отложен в сторону, 
а на стол вынесения решений положен доклад 
Шмида. Это ведь только Макларен утверждал, 
что в России существует институциональная 
допинг-система. Поняв бесперспективность 
этого направления, WADA согласилось с тем, что 
для восстановления РУСАДА будет достаточно 
признания выводов доклада комиссии МОК под 
руководством Самуэля Шмида. А Шмид «всего 
лишь» объявил, что к допинг-системе в России 
были причастны отдельные руководители Ми-
нистерства спорта («отдельных руководителей» 
в Минспорта уже давно нет, так что терять нам 
тут нечего). 

Летающие туда-сюда «письма счастья» — от 
России к WADA и обратно — дело свое сдела-
ли. В тупике появилась щель. Дыры в стене мы 
уже проходили, теперь надо пролезть и сюда. 
В помощь нам вроде бы выступил комитет 

соответствия WADA, который рекомендовал 
исполкому восстановить членство РУСАДА. 

Комитет вызвал бурю. Гневно и стремитель-
но на рекомендацию откликнулись все «наши». 
Открытое письмо против восстановления под-
писали антидопинговые агентства Австралии, 
Австрии, Канады, Финляндии, Германии, Ир-
ландии, Японии, Голландии, Новой Зеландии, 
Норвегии, Польши, Великобритании и США. 
Посыл один: русские воры, обманщики и кор-
рупционеры не имеют права вернуться в спорт 
без покаяния. Покаяние — признание доклада 
Макларена. Нет покаяния — нет прав. 

Жажда наказания России внезапно привела 
к тому, что «чистые атлеты», любящие высказы-
вать свою точку зрения регулярно и образно, 
начали атаку уже и на WADA: «Сколько сердец 
еще будет разбито?» Конечно, активизировался 
Григорий Родченков (или тот, кто за него пишет 
тексты в любимое издание USA Today): «Реше-
ние WADA по восстановлению РУСАДА, которое 
впоследствии приведет и к восстановлению 
московской антидопинговой лаборатории, будет 
катастрофичным для идеалов олимпизма, борь-
бы с допингом и защиты честных спортсменов». 

Кстати, для бывшего главы московской антидо-
пинговой лаборатории катастрофа как раз при-
ближается реальная. Если РУСАДА восстановят, 
пропадет его ниша, в которой он отрабатывает 
свое: обвиняет и кается. 

Хайо Зеппельт, естественно, тоже не смол-
чал. «Лидеры WADA хотят иметь дело с Рос-
сией «в духе компромисса». Это как если бы 
осужденный преступник получил право сесть 
за стол с судьей и прокурором, чтобы обсу-
дить свой тюремный срок». Ну, наверное, и у 
осужденных бывают договоренности на пути 
к решению, которое выносит судья. Например, 
явка с повинной, сотрудничество. Свои, короче, 
«договорняки». 

Можно не сомневаться, что атака словами 
будет продолжена до последних минут перед 
заседанием исполкома. Это уже привычно. 
Хотя удручает, что наших голосов не слышно 
вообще. Боязнь неосторожно подлить масла 
в огонь туда, куда и так уже ливанули изрядно, 
понятна. Но обидна. 

Бояться нам уже, честно говоря, нечего. 
Позора было много. Гимн и флаг у страны отби-
рали, международных стартов лишили, медали 
частично тоже отобрали. Пожизненное наказа-
ние? Так не бывает. Тюремная тематика, конечно, 
востребована в перепалках оппонентов, но все 
равно восстановление — вопрос времени. И в 
сложившейся ситуации можно отчаянно пере-
живать только за спортсменов, у которых этого 
времени в личных карьерах очень мало. 

Все, как известно, проходит, пройдет и ны-
нешний исполком на Сейшельских островах. 
И, если понадобится, будущее заседание по 
тому же вопросу еще на каких-нибудь островах 
подальше. Восстановят — будем жить в спорте 
попроще, чем нынче. Не восстановят — будем 
жить как жили. С обидой, преодолением и ве-
рой в светлое будущее. С щемящим вопросом, 
стопроцентно совпадающим с вопросом тех, 
кто не хочет восстановления России в правах: 
«Сколько сердец еще будет разбито?»

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Судьбу РУСАДА будет 
решать исполком WADA, 
состоящий из 12 человек. 
Кто они, эти присяжные?

1. Президент WADA Крейг Риди (Вели-
кобритания), член МОК. Руководит ВАДА 
с 1 января 2014 года. Бывший председатель 
Британской олимпийской ассоциации.

2. Вице-президент WADA Линда Хофстад 
Хеллеланд (Норвегия), министр по делам 
детей, равенства и социальной интеграции 
(с января 2018 года). Ранее (с 2015-го) — ми-
нистр культуры Норвегии.

■ Представители от олимпийского 
движения

3. Иржи Кежвал (Чехия), президент на-
ционального олимпийского комитета, в 90-х 
представлял сначала Чешскую и Словацкую 
федеративную республику, затем Чехию в 
академической гребле.

4. Данка Бартекова (Словакия), член 
комиссии спортсменов МОК с 2012 года. 
Бронзовый призер Олимпийских игр-2012 в 
стендовой стрельбе.

5. Патрик Боманн (Швейцария), член 
МОК, генеральный секретарь Международной 
федерации баскетбола с 2002 года. Бывший 
баскетболист, тренер и рефери.

6. Угур Эрденер (Турция), вице-президент 
МОК с 2008 года, президент Олимпийского 
комитета Турции, президент турецкой Феде-
рации стрельбы из лука.

7. Франческо Риччи Битти (Италия), пре-
зидент Ассоциации летних олимпийских ви-
дов спорта, бывший (1999–2015) президент 
Международной федерации тенниса.

■ Представители государств
8. Амира эль-Фадиль (Судан), комис-

сар Африканского союза по социальным 
вопросам.

9. Витольд Банка (Польша), министр 
спорта и туризма Польши.

10. Маркос Диас (Доминиканская Респу-
блика), президент организации экономиче-
ского развития и сотрудничества.

11. Тошие Мизуоки (Япония), министр 
образования, культуры, спорта, науки и 
технологии.

12. Грант Робертсон (Новая Зелан-
дия), министр спорта и туризма Новой 
Зеландии.
Кто может голосовать  
за восстановление РУСАДА: 

Крейг Риди, Франческо Риччи Битти, 
Патрик Боманн, Угур Эрденер, Витольд Банка. 
Итого — 5 голосов.
Кто будет против: 

Линда Хофстад Хеллеланд, Иржи Кежвал. 
Итого — 2 голоса.

Позиция неизвестна: Данка Бартекова, 
Амира эль-Фадиль, Маркос Диас, Тошие Ми-
зуоки, Грант Робертсон. Итого — 5 голосов.

ДОПИНГ

Организатор торгов ООО ВТБ ДЦ (ИНН 
7710904677, ОГРН 5117746058733, адрес: 125167, 
г. Москва, пр. Ленинградский, д. 39, стр. 80, тел. 
+7 (495) 795-00-42 доб. 808, Timofeev_dv@vtbdc.ru) 
по поручению АО «БМ-Банк» (ИНН 7702000406, 
ОГРН 1027700159497, адрес: 107996, г. Москва, ул. 
Рождественка, д. 8, стр. 1), сообщает о проведении 
торгов.

Форма и место проведения торгов: Открытые 
торги в форме аукциона на повышение и понижение 
цены на электронной площадке ООО «МЭТС» в сети 
Интернет на сайте: http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Дата и время подачи заявок для участия 
в торгах: с 10:00 мск. 21.09.2018г. по 18:00 мск. 
22.10.2018 г.

Дата и время составления протокола об опре-
делении участников торгов: в 18:00 мск. 

23.10.2018 г.
Дата и время проведения торгов: с 10:00 мск. 

24.10.2018 г. по 18:00 мск. 26.10.2018 г.
Предмет торгов: Права (требования) к ЗАО «АПЦ 

«Фатежский» (ИНН 4625005708, ОГРН 1094611000956, 
место нахождения: 307100, Курская обл., Фатежский 
р-н, г. Курск, ул. Загородняя, д.56, А) по заключенно-
му Кредитному договору №65-165/15/329-12-КР от 
27.11.2012 г. и права (требования) к ООО «Главре-
монтстрой» (ИНН 7705733338, ОГРН 1067746632612, 
место нахождения: 105037, г. Москва, ул. Первомай-
ская, д. 3, пом. III, ком. 3) по заключенному Кредитному 
договору №65-165/15/238-12-КР от 28.12.2012 в 
общем размере 4 316 998 179,36 рублей, с одно-
временной уступкой прав (требований) по договорам, 
заключенным в обеспечение исполнения обязательств 
ЗАО «АПЦ «Фатежский» и ООО «Главремонтстрой» по 
указанным кредитным договорам.

Собственник (правообладатель) имущества 
— АО «БМ-Банк», ИНН 7702000406.

Начальная (стартовая) цена продажи — 
4 316 998 179,36 руб. (НДС не облагается).

Цена отсечения — 1 170 000 000,06 руб. (НДС 
не облагается).

Порядок проведения торгов: торги проводятся 
на условиях и в порядке, изложенных в Информа-
ционной карте проведения торгов, размещенной 
на электронной торговой площадке ООО «МЭТС» 
http://www.ctrade.m-ets.ru/.

Оформление участия в торгах: для участия 
в торгах необходимо зарегистрироваться, по-
дать заявку, предоставить необходимые доку-
менты на сайте электронной торговой площадки: 
http://www.ctrade.m-ets.ru/ в режиме работы элек-
тронной площадки, а также соответствовать требо-
ваниям, предъявляемым к участникам торгов, ука-
занным в Информационной карте. Заявка на участие 
в торгах подается в соответствии с Регламентом 
электронной площадки, размещенным на сайте 
http://ctrade.m-ets.ru/page/reglament и требованиями 
Организатора торгов, указанными в извещении о 
проведении торгов и Информационной карте. 

Для участия в торгах участник должен внести за-
даток, заключив договор о задатке.

Размер, сроки и порядок внесения задатка: 
задаток вносится с 10:00 мск. 21.09.2018 г. по 18:00 
мск. 22.10.2018 г. в размере — 50 000 000,00 руб. 
на расчетный счет Организатора торгов путем пе-
речисления денежных средств по следующим пла-
тежным реквизитам: получатель ООО ВТБ ДЦ, ИНН 
7710904677, КПП 771401001, ОГРН 5117746058733, 
р/счет 40702810800020000596 Банк: БАНК ВТБ 
(ПАО) г. Москва, к/счет 30101810700000000187, 
БИК 044525187.

Определение лица, выигравшего торги: побе-
дителем торгов признается участник торгов, предло-
живший наиболее высокую цену за лот или участник 
торгов, подтвердивший цену первоначального пред-
ложения или цену предложения, сложившуюся в ходе 
торгов в результате снижения цены предложения 
на «шаг понижения», при отсутствии предложений 
других участников торгов.

Условия договора, заключаемого по резуль-
татам торгов: оплата цены уступаемых прав (тре-
бований) производится Цессионарием денежными 
средствами в размере 100 (Ста) процентов цены 
уступаемых прав (требований), которая опреде-
ляется в ходе торгов и составляет максимальную 
цену, предложенную за лот, путем перечисления 
в полном объеме указанной суммы на корреспон-
дентский счет Банка ВТБ (ПАО) не позднее 5 (Пяти) 
рабочих дней с даты подписания договора уступ-
ки прав (требований). Срок заключения договора 
уступки прав (требований) — в течение 15 (Пят-
надцати) рабочих дней с даты поступления Цеден-
ту протокола по результатам торгов, составлен-
ного в соответствии с регламентом электронной 
торговой площадки. 

Права (требования) от Кредитора к Цессиона-
рию переходят с момента подписания сторонами 
акта приема-передачи прав (требований) после 
исполнения Цессионарием в полном объеме обя-
зательств по оплате 100% цены уступаемых прав 
(требований).

Акт приема-передачи прав (требований) должен 
быть подписан в течение 5 (Пяти) рабочих дней с 
даты исполнения Цессионарием в полном объеме 
обязательств по оплате 100% цены уступаемых прав 
(требований).

Объем уступаемых прав (требований), опреде-
ленный совокупностью требований по Кредитному 
договору 1, Кредитному договору 2 и Обеспечи-
тельным договорам, который соответствует сум-
ме задолженности по основному долгу, процен-
там, неустойкам, признанным судом расходам по 
уплате государственной пошлины и указывается 
в Акте приема-передачи Прав (требований), мо-
жет быть снижен не более чем на 7% от началь-
ной (стартовой) цены, установленной в настоящей 
аукционной документации, при этом цена лота 
не изменяется.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Советник генерального директора «Локомотива» о старте 
«железнодорожников» в Лиге чемпионов

Лига чемпионов УЕФА 
групповой этап. 1-й тур
«Брюгге» (Бельгия) — «Боруссия» (Германия) 
— 0:1, «Монако» (Франция) — «Атлетико» (Ис-
пания) — 1:2, «Барселона» (Испания) — ПСВ 
(Голландия) — 4:0, «Интер» (Италия) — «Тот-
тенхэм» (Англия) — 2:1, «Ливерпуль» (Англия) 
— ПСЖ (Франция) — 3:2, «Црвена Звезда» 
(Сербия) — «Наполи» (Италия) — 0:0, «Гала-
тасарай» (Турция) — «Локомотив» (Россия) 
— 3:0, «Шальке» (Германия) — «Порту» (Пор-
тугалия) — 1:1

Дмитрий БУЛЫКИН:

Очередной 
розыгрыш главного 

европейского клубного тур-
нира — Лиги чемпионов — ярко 

стартовал на этой неделе. Был и 
потрясающий по своему сценарию 
матч «Ливерпуль» — ПСЖ, в котором 

англичане в самой концовке все-таки 
дожали парижан. Не менее драматич-

ным выдался и матч в Милане, где 
«Интер» лишь в компенсированное 
время вырвал победу у «Тоттенхэ-

ма». Но главные ожидания рос-
сийских болельщиков были 

связаны, конечно же, с 
нашими клубами. 

Мария МАХАНЬКО, кино-
режиссер, болельщица 
«Локомотива»:
— Впечатления от игры 
противоречивые: понача-
лу было очень страшно, но, 
когда команда разыгралась, 
все стало гораздо веселее. 

Жалко, что второй пропущенный гол подкосил веру 
команды в себя и лишил возможности отыграться. 
Было тяжело смотреть концовку встречи. Что каса-
ется Юрия Павловича, то скажу так: когда мне как 
кинорежиссеру продюсеры навязывают актеров, 
то это всегда заканчивается плохо. То же самое, 
как мне кажется, происходит и в «Локомотиве». У 
тренера всегда есть свое видение игры и трени-
ровочного процесса, понимание того, как команда 
должна функционировать. Юрий Семин сделал для 
всех поклонников «Локо» невообразимое. Впервые 
за 14 лет привел команду к чемпионству. Ему бы 
в ножки кланяться, да поддерживать по-всякому, 
спасибо говорить, а не вставлять палки в колеса 
и диктовать свои условия.

ОНЛАЙН-КОНФЕРЕНЦИЯ ДМИТРИЯ 
БУЛЫКИНА   

на сайте 

«Разгромить «ГалатасараЙ» В МОСКВЕ

ЦИТАТА ДНЯ
«Я был уверен, что рано или поздно комитет WADA по соответ-

ствию признает ту огромную работу, которая проделана в России 
по борьбе с допингом. 

Мы всегда стремились к сотрудничеству, делали все от нас за-
висящее, при этом учитывая нормы нашего законодательства.

Мы максимально открыты, потому что нам нечего скрывать. Только 
общими усилиями мы смогли достичь такого результата.

Я благодарен всем представителям как российского, так и между-
народного спортивного сообщества, кто поддерживал нас, кто помогал 

реализовывать антидопинговые меры ради того, чтобы российские спортсмены 
выступали на равных с другими.

Для нас важно восстановление РУСАДА на ближайшем исполкоме WADA. Мы с надеждой 
будем ждать решения 20 сентября.

Поверьте, мы сделали все, что могли. И готовы в дальнейшем также сотрудничать с на-
шими зарубежными партнерами, продолжать работать в этом направлении, соблюдать единые 
правила, равные для всех».

Павел КОЛОБКОВ,  
министр спорта РФ. ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте 

оживет ли
тень макларена?
WADA может 
восстановить 
полномочия РУСАДА
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